
Петербургская             еженедельная газета

28 февраля 2011 года
№ 8 (24679)

ТВ-ПРОГРАММА НА НЕДЕЛЮ С АНОНСАМИ ВСЕХ ФИЛЬМОВ

Петербуржцы 
требуют перерасчета 
за горячую воду 
с нефтепродуктами

Невероятные 
приключения 
француза 
в Ленинградской 
области

Помогут ли 
стократные 
штрафы 
в борьбе 
с коррупцией?

Виктор 
Геращенко: 
«Власть 
совсем 
оглохла!»

Роман 
Широков 
может 
сыграть 
где угодно

стр. 11

стр. 33

стр. 4

Больше 
революций 
хороших 
и разных?

стр. 2

стр. 6стр. 6

В СОЧИ - НА НОВОЙ 
РУССКОЙ ТРОЙКЕ

стр. 34

стр. 8 - 9



ГЛАЗАМИ 
ОЧЕВИДЦЕВ

«Аэропорт пришлось брать
Петербурженки Виктория Роготнева и Марина Савина

В СОСТАВЕ небольшой груп-
пы профессиональных фото-
графов петербурженки Вик-
тория Роготнева и Марина 
Савина ехали в Ливию делать 
пейзажные снимки. О волне-
ниях узнали уже во время сво-
ей экспедиции.

- СТРАШНО не было, - рас-
сказывает Виктория Роготнева. 
- Нашу группу из семи человек 
сопровождали несколько туа-
регов, переводчик и сотрудник 
спецслужб (без последнего нам 
бы просто не разрешили разъ-
езжать по стране). Мы сразу же 
у них спросили: правда ли то, что 
говорят по телевидению о рас-
стрелах митингующих? Они нас 
заверили, что журналисты все 

преувеличивают. На том мы и 
успокоились...

Однако вскоре родные рос-
сийских туристов начали при-
сылать тревожные эсэмэски. 
Выполнив свою программу в 
пустыне, путешественники взя-
ли курс обратно на Триполи - 
поближе к аэропорту. А тут уже 
по дороге стали попадаться де-
монстранты...

- Мы даже не сразу поняли, 
кто и за что митингует, каковы 
требования протестующих, - 
продолжает Виктория. - В са-
мом Триполи многие поддер-
живали Каддафи. А в 200 ки-
лометрах от столицы местные 
жители жгли его портреты... 
Однако оружия почти ни у кого 
не было, и это успокаивало. 
Я объездила 45 стран мира, 
и, например, в том же Йемене 
было гораздо страшнее: воору-
жены были почти все. Боялись 
мы только мародеров, которые 

могли позариться на нашу до-
рогую фототехнику. Поэтому на 
улицах аппаратуру не достава-
ли и снимков митингов в итоге 
не сделали...

- Под конец стала пропадать 
мобильная связь, не было Ин-
тернета, - рассказывает еще 
одна участница экспедиции, пе-
тербурженка Марина Савина. - 
Но самую страшную картину мы 
увидели в аэропорту: толпа была 
настроена довольно агрессив-
но, сотни беженцев мечтали по-
скорее покинуть неспокойную 
страну. Мы шли внутрь через 
кордоны полиции. Кстати, заме-
чу, что среди митингующих пре-
обладали совсем молодые люди 
- 18 - 20 лет. Они пускали фей-
ерверки, танцевали на машинах, 
кричали... У меня сложилось впе-
чатление, что они так просто раз-
влекаются, не понимая сути про-
исходящего...

За россиянами, временно про-
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СКАЗАНО!

О ВЛАСТИ
«У нас же выше 

Бога власть! Снача-
ла наделают дел, а 
потом идут в храм, 
берут свечки и мо-
лятся, чтобы грехи 
отпустил Всевыш-
ний».

Михаил ГОРБАЧЕВ,

экс-президент СССР

О НЕВОЗМОЖНОМ
«Поручите мне 

проблему пробок, 
я ее решу. Я знаю, 
как это сделать. Но 
не поручайте мне 
проб лему корруп-
ции. Я не знаю, что с 
ней делать».

Анатолий ЧУБАЙС,

руководитель 
«Роснано»

О КОРНЕ ЗЛА
«Кто вышел на 

улицы Каира? Об-
разованные. Дали 
им образование - 
вот и революция. 
Не давали бы обра-
зования советским 
людям - и СССР су-
ществовал бы еще 
300 лет».

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ,

лидер ЛДПР

О КРАЖЕ
«У страны украли 

государство».
Геннадий ЗЮГАНОВ,

лидер КПРФ

О РЕЛАКСАЦИИ
«Надо успокоиться 

и меньше смотреть 
на то, кто, что и где 
вякнет».

Александр 
ЛУКАШЕНКО,

президент Белоруссии

О ЛЮБВИ
«Заказчик очень 

дружно живет с 
подрядчиком. Лю-
бят друг друга… 
Так дело не пойдет. 
Пусть они любят 
друг друга в другом 
месте, а не на рабо-
те».

Сергей СОБЯНИН,

мэр Москвы

О ЖЕНЩИНАХ
«Сегодня ехал в 

метро. Стоишь в ва-
гоне, смотришь по 
сторонам и понима-
ешь: блин, какие же 
у нас все-таки кра-
сивые женщины!»

Максим МИЩЕНКО,

депутат 
Госдумы РФ

Больше революций 
хороших и разных?

После начала ливийских событий стало очевидно, 
что беспорядки в Северной Африке 

и на Ближнем Востоке умело режиссируются

ДАВНО известно: ложь 
должна быть грандиозной, 
иначе в нее не поверят. В слу-
чае с Ливией западные поли-
тики, а вслед за ними и СМИ, 
лгут настолько же гранди-
озно, как во время памятной 
иракской войны, не пытаясь 
даже хоть как-то прикрыть 
абсурдные нестыковки. Вот 
пресс-секретарь Обамы за-
являет, что Муамар Каддафи 
полностью утратил доверие 
народа. И тут же следом из 
Триполи сообщают, что него-
дяй-диктатор, дескать, про-
воцирует гражданскую войну, 
поскольку раздает оружие 
своим сторонникам, коих на 
центральной площади горо-
да собралось несколько де-
сятков тысяч. Откуда столько 
сторонников, если «доверие 
утрачено»? Среднестатисти-
ческий бюргер не успевает 
задуматься над этим пара-
доксом, так как в следующую 
минуту его бьют по голове 
свежей фантастической ново-
стью: на стороне лидера Джа-
махирии сражаются не только 
наемники-негры, но и волон-
теры… из Белоруссии. Так 
ненавязчиво ставится знак 
равенства между Каддафи и 
Лукашенко. Идеологическая 
машина работает как швей-
царские часы.

Нефть 
всему голова

Запад не скрывает своих пла-
нов. Бывший британский пре-

мьер Тони Блэр - один из ини-
циаторов ввода войск в Ирак 
- в минувшую пятницу позвонил 
Каддафи и пригрозил: если тот 
не урегулирует ситуацию мир-
ным путем (то есть не уйдет в 
отставку), НАТО осуществит вме-
шательство в Ливии. Вот так - от-
крытым текстом.

Почва для вмешательства ак-
тивно готовится. Сообщения о 
безумствах ливийского руково-
дителя следуют одно за другим: в 
интерпретации западных СМИ он 
бомбит демонстрантов с само-
летов, обстреливает мятежные 
города на востоке страны из ар-
тиллерии, а также поджег нефте-
провод. Зачем поджег? Так ведь 
маньяк, что с него возьмешь!

И вот уже на американском те-
левидении - опять же открытым 
текстом - всерьез обсуждаются 

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ

«Получай, диктатор!»

У всех 
нормальных 
людей реакция 
на происходящее 
одинаковая: 
массовые 
беспорядки 
- это ужасно. 
Но тунисские, 
египетские 
и ливийские 
события очень 
воодушевили 
российских 
либералов.
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способы физического унич-
тожения Каддафи. Эксперты 
сходятся на том, что правиль-
нее убить полковника высоко-
точным ракетным оружием…

За этой словесной шелу-
хой, вероятнее всего, стоит 
одна-единственная задача - 
получить доступ к ливийской 
нефти. Однажды - в Ираке 
- этот сценарий уже был осу-
ществлен. Почему бы не по-
пробовать вновь?

Не нравится 
Каддафи - 
получите 

бен Ладена!
Ливия - это совсем не Еги-

пет. Ее население не бед-
ствует, не тратит последние 
монеты на лепешки. По эко-
номическим показателям Ли-
вия - успешная страна. Режим 
Муамара Каддафи при всей 
его экстравагантности можно 
назвать диктатурой ну с очень 
большой натяжкой. Это одна 
из самых мягких диктатур в 
мире. Конечно, полковник 
засиделся, 42 года у власти 
- явный перебор. Но кто его 
оппоненты?

Когда Запад говорит о мир-
ном населении, восставшем 
против тирана, это не вяжет-
ся с фактами. В беспорядках 
участвуют две группы ливий-
цев. Первая - это начитавши-
еся «Твиттера» подростки, ос-
новной лозунг которых, если 
его перевести на русский, - 
«Бей ментов!». Вторая группа 

- хорошо вооруженные исла-
мисты. Их претензии к Кадда-
фи - на флагах, под которыми 
они воюют. Там изображен 
исламский полумесяц, кото-
рый полковник стер с госу-
дарственной символики, при-
дя к власти.

Падение режима Каддафи 
грозит Ливии резкой радика-
лизацией. Причем пострада-
ет от этого весь мир. Толпы 
мигрантов ринутся в Европу, 
где их и так уже выше крыши. 
А «Аль-Каида», получив пло-
щадку для подготовки новых 
терактов, не замедлит с вы-
лазками как в соседние стра-
ны, так и в Европу и на Кав-
каз. Способствуя свержению 
Каддафи, США и их союзни-
ки, одурманенные запахом 
нефти, не понимают, что по-
рожденная ими нестабиль-
ность вернется бумерангом.

Либералы 
мечтают 

о русском бунте
У всех нормальных людей 

реакция на происходящее 
одинаковая: массовые беспо-
рядки - это ужасно. Но тунис-
ские, египетские и ливийские 
события очень воодушевили 
российских либералов. Они 
радуются, поздравляют друг 
друга: скоро, мол, и у нас ба-
бахнет, революция не за го-
рами, сколько можно терпеть 
эту треклятую путинско-мед-
ведевскую стабильность!

В связи с этим вспоминает-

ся, что в конце восьмидеся-
тых сразу две сверхдержавы 
- СССР и Китай - уже оказы-
вались в предреволюционной 
ситуации.

В СССР революция со-
стоялась в августе 1991-го и 
была почти бескровной. Ее 
последствия мы с вами ощу-
щаем до сих пор. Сначала 
было десятилетие шоковых 
реформ (за время правления 
Ельцина бюджет России со-
кратился в 13 раз, по уровню 
жизни в мировом рейтинге 
страна переместилась с 25-го 
места в 1990 году на 68-е в 
2000-м). Потом - десятилетие 
медленного восстановления 
разрушенной экономики. До 
экономических показателей 
СССР даже сегодняшней, от-
носительно благополучной, 
России - как до Луны. Антире-
волюционная прививка сде-
лана россиянам на десятиле-
тия вперед.

А в Китае революция не по-
лучилась. В 1989 году власти 
применили силу против полу-
миллиона студентов, собрав-
шихся на площади Тяньань-
мэнь, чтобы потребовать 
радикальных реформ. При 
этом погибло от 300 до 500 
человек (россказни западных 
СМИ о десятках тысяч убитых, 
о залитой кровью площади 
позднее были опровергнуты 
представителями ООН).

Прошло двадцать лет. Ки-
тай, избежавший, на свое 
счастье, революции, выбрав-
ший спокойный, эволюцион-
ный путь развития, сейчас по 
всем показателям - вторая 
экономика мира. По прогно-
зам экспертов, к 2025 году 
станет первой. Там, правда, 
не очень хорошо с правами 
человека - в частности, мно-
го лет правит одна партия, 
что очень недемократично, 
практикуются расстрелы взя-
точников и казнокрадов, что, 
с точки зрения западного 
обывателя, вообще бесчело-
вечно. И самое страшное - в 
Китае запрещены «Твиттер» 
и «Фейсбук», через которые 
организуются сейчас рево-
люции в Северной Африке и 
на Ближнем Востоке.

Ну и кому, кроме либералов 
и правозащитников, от этого 
плохо?

Алексей НИКОЛАЕВ

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Однажды в белые ночи я шла по Марсову полю и увиде-

ла, как огромная оранжевая луна садится на Троицкий мост. 
Такая красота! А как-то летом мы жили в палатках в Приура-
лье. На другом берегу была церковь. И однажды ночью пол-
ная луна села прямо на ее крест. А на меня снизошла благо-
дать - никогда не знала, что это такое, а вот тогда ощутила…

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт:
- Я сам себя иногда удивлял: предвидел события. Само-

лет, в который я упрямо, сам не знаю почему, отказывался 
садиться, потерпел аварию. Если ноги куда-то не шли - там 
случались беды. Наверное, это не чудо, а интуиция, кото-
рая есть у всех. Но обостряется она, по-моему, у творческих 
людей.

Владимир САЛЬНИКОВ, 
четырехкратный олимпийский чемпион по плаванию:
- Мне кажется, что самое главное, необычное и самое чу-

десное на свете - дети. Они нам ближе всех и каждый день 
нас удивляют!

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

Юрий МАМИН, 
режиссер:
- У законотворцев. Они обязаны обладать широкой эру-

дицией и навыками мышления. А еще у школьных учителей. 
А вот учеников и проверять не надо: думаю, там показатель 
будет отрицательный.

Иван УРАЛОВ, 
директор Института искусств СПбГУ:
- Неплохо было бы во время переписи населения прове-

сти тестирование всего народа на уровень интеллекта. Что-
бы, так сказать, понять, кто в домике живет!

Наталья КАРПОВИЧ, 
депутат Государственной думы:
- Считаю, что любой квалифицированный специалист 

должен проходить разные тесты и проверки. А особенно - 
руководители. В этом залог качественной работы на любом 
месте.

У МОСКОВСКИХ чиновников собираются прове-
рить… уровень интеллекта. В ходе специальной 
аттестации предполагается также тестировать чи-
новников на умение пользоваться компьютером и 
подвергнуть их испытанию на «детекторе лжи» по 
пунктам декларации о доходах.

У кого бы еще проверить 
уровень интеллекта?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

В ВОДАХ британского озера Уиндермир на про-
шлой неделе заметили новое «лох-несское чудо-
вище»! Его засняли на камеру мобильника. Нечто 
оказалось не менее 15 метров в длину и двигалось 
в воде со скоростью 16 километров в час.

А вам доводилось встречаться 
с чем-то необычным?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

живающими в Ливии, при-
летели сразу три борта МЧС. 
Виктория Роготнева летела в 
одном самолете с сотрудни-
ками посольства.

- По пути многие жалова-
лись, что почти сутки провели 
на улице в ожидании отлета 
- просто сидя на траве, - рас-
сказывает петербурженка. - У 
людей не было возможности 
даже элементарно купить 
воды. Одна женщина рас-
сказала, что якобы своими 
глазами видела в пригороде 
Триполи, как с вертолетов 
расстреливали демонстран-
тов. Кстати, вместе с нами ле-
тело очень много маленьких 
детей...

Виктория и Марина ни на 
минуту не пожалели, что вер-
нулись домой раньше срока. 
По крайней мере, родные те-
перь за них спокойны.

Ольга РЯБИНИНА

чуть ли не штурмом»
вернулись из охваченной беспорядками Ливии

Аэропорт в Триполи: многие ливийцы пытаются улететь 
из своей страны

Этих демонстрантов Запад не признает ливийским народом, 
потому что они - за Каддафи
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В водичку плеснули «черного золота»

Жители Приморского района не хотят платить за то, 
что текло у них из кранов несколько дней подряд. Но, видимо, придется

«Судиться можно долго, 
а деньги на лечение нужны сейчас»

Игорь Бодня, получивший перелом позвоночника во время ЧП в «О’Кее», 
как и другие пострадавшие, согласился на компенсацию, 

предложенную руководством торговой сети

УПРАВЛЕНИЕ Роспотреб-
надзора официально под-
твердило: в пробах горячей 
воды, отобранных в квар-
тирах жителей Приморско-
го района 16 - 17 февраля, 
содержались нефтепро-
дукты. Грязно-коричневая 
жидкость с запахом мазу-
та текла из кранов горожан 
несколько суток. Однако 
ГУП «ТЭК», котельная кото-
рого обеспечивает жите-
лей района горячей водой, 
своей вины не признает и 
пеняет на проржавевшие 
внутридомовые сети. Судя 
по всему, искать ответ-
ственного за нефтяную во-
дичку в Приморском райо-
не будут еще долго.

Сети 
прохудились

как по приказу
Пик жалоб людей на ухуд-

шение качества горячей воды 
пришелся на то время, когда 
в Петербурге стояли самые 
сильные морозы. Именно тог-
да многие котельные пере-
ходили с газового топлива на 
мазут. Впрочем, в самом ГУП 
«ТЭК» прямой связи между 
этими фактами не усматри-
вают.

- На изменение качества 
горячей воды повлиял пере-
вод котельных на усиленный 
режим работы, - объяснили 
«Смене» энергетики. - Тем-
пература подаваемой в теп-
лотрассы горячей воды до-
стигла критических отметок, 
что вызвало вымывание про-
дуктов коррозии из внутри-
домовых систем отопления 
абонентов в общую сеть. А из 
нее они попали в систему го-
рячего водоснабжения.

Заметим, что проблема за-

тронула преимущественно 
жителей Приморского райо-
на, в основном проживающих 
в зоне обслуживания котель-
ной «Приморская». Как же так 
получилось, что повышенной 
температуры воды не выдер-
жали внутридомовые сети 
только в этой части города? 
Ведь на усиленный режим ра-
боты переходили котельные 
по всему Петербургу. Впро-
чем, вскоре в ГУП «ТЭК» озву-
чили еще более экзотическую 
версию случившегося - бак-
терии в трубах...

- В зоне ответственности 
котельной «Приморская» 
были и такие дома, где пре-
вышения норм содержания 
нефтепродуктов не было, - 
оправдывается представи-
тель ГУП «ТЭК» Александр 
Лопатовский. - Специалисты 
Ростехнадзора обследова-
ли все оборудование данной 
котельной и сошлись во мне-
нии, что объект не является 
источником изменения запа-
ха теплоносителя. 

Шла в батареи, 
а попала 
в краны?

Пока разного рода комис-
сии и ведомства спорят о 
причинах ЧП в Приморском 
районе, крайними, как обыч-
но, стали жильцы.

- Загрязненная нефтепро-
дуктами вода очень опасна 
для здоровья человека, так 
как обладает токсическим 
воздействием, - сообщил 
«Смене» Дмитрий Артамонов, 
руководитель петербургского 
отделения «Гринпис». - Если 
выпить такой воды, начнутся 
проблемы с печенью и почка-
ми, органами желудочно-ки-
шечного тракта. Но даже если 
такой водой просто помыться, 
не исключены повреждения 
кожи. Кстати, одной из причин 

того, почему в Петербурге за-
прещено купаться в Неве, как 
раз является повышенное со-
держание нефтепродуктов.

Именно на эту связь обра-
щает внимание еще один эко-

лог - председатель органи-
зации «Зеленый крест» Юрий 
Шевчук.

- Когда я услышал о свой-
ствах воды, которая текла из 
кранов жильцов в Примор-
ском районе, сразу подумал, 
что она попала в квартиры 
прямиком из Невы, без вся-
кой предварительной очист-
ки, - заявил специалист «Сме-
не». - Собственно, такая вода 
подается в наши батареи. Я, 
конечно, могу ошибаться, но 
не исключаю, что в котельной 
произошел технологический 
сбой...

Заметим, что больше всего 
пострадали те, кто поддался 
агитации властей и поставил 
в своих квартирах счетчики 
воды. Они тщетно пытались 
пропустить черную водицу, 
сливая в канализацию свои 
деньги. Но все бесполезно 
- вода пришла в норму лишь 
спустя двое суток. В некото-
рых квартирах - еще позже. 
Кто теперь оплатит понесен-
ные затраты?

Хочешь 
перерасчета - 

запасись 
терпением

С перерасчетом ситуация 
складывается не менее ин-
тересная, чем с выяснением 
причин ЧП. Формально все 
признают, что жильцы име-
ют право взыскать деньги за 
услугу ненадлежащего каче-
ства. Ведь то, что текло у них 
из кранов, водой можно на-
звать с большой натяжкой. 
Однако обращаться им при-
дется в свои управляющие 
организации. Между тем от 
них уже поступают первые от-
казы.

- Да, мы слышали об этом, 
но ничего не можем поделать: 
ГУП «ТЭК» не заключает дого-
воров напрямую с частными 
лицами, наши абоненты - жи-
лищные организации, - гово-
рит Александр Лопатовский. 
- Если последние представят 
нам акты, свидетельствующие 
о превышении предельно до-
пустимых норм нефтепродук-
тов, мы готовы рассмотреть 
возможность перерасчета. 
Жильцам можем лишь посо-
ветовать обращаться к нам от 
имени инициативных групп...

Все происходящее очень 
напоминает историю с три-
надцатой квитанцией: вроде 
и прокуратура признала ее 
незаконной, а платить при-
ходится. Вот и несчастным 
жильцам, доказавшим факт 
серьезного загрязнения 
воды, в поисках правды еще 
придется побегать по различ-
ным инстанциям. Судя по все-
му, посыпать голову пеплом и 
просить прощения у горожан 
за причиненные неудобства 
и понесенные затраты никто 
из ответственных лиц не со-
бирается...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ТОРГОВАЯ сеть «О’Кей» 
выплатила компенсации 
всем пострадавшим от об-
рушения кровли в гипермар-
кете на Выборгском шоссе. 
Как и заявляли изначально 
представители компании, 
пострадавшие получили 
единовременную выплату в 
размере 250 тысяч рублей. 
Исключение сделали только 
для 24-летнего Игоря Бод-
ни, который «заработал» во 
время ЧП декомпрессион-
ный перелом позвоночника.

ДЛЯ Игоря размер едино-
временной выплаты повы-
сили до 300 тысяч рублей и 
по обещали еще 300 тысяч от-
дать ежемесячными платежа-
ми. Молодой человек сейчас 
уже выписался из больницы, 
где ему провели две опера-
ции, и находится дома. Он 
доволен условиями соглаше-
ния, хотя сначала собирался 
предъявить иск компании на 
1 миллион рублей.

- При этом некоторые люди 
говорили мне и моей граждан-
ской жене, также пострадав-
шей в «О’Кее», что мы специ-
ально выбиваем деньги из-за 
корысти. Просто смешно это 
было слушать! - возмущается 

Игорь. - Полностью я уже ни-
когда не смогу восстановить 
свою прежнюю форму, не-
сколько лет мне придется про-
ходить реабилитацию, а сей-
час я с трудом передвигаюсь 
по дому. Поэтому не считаю, 
что запросил много. Правда, 
в итоге согласился на условия 
торговой сети, потому что по-
нимаю: деньги для реабилита-
ции мне понадобятся в самое 
ближайшее время. А судиться 
мы могли бы годами.

Интересно, что Игорь Бодня 
вынес для себя из всей этой 
истории один очень поучи-
тельный урок. Он - инженер 
по промышленному и граж-
данскому строительству. И 

теперь на собственной шкуре 
испытал, к чему может при-
вести небрежность людей его 
профессии.

- Надеюсь, что дома, по-
строенные с моим участием, 
никогда никого не покалечат, 
- говорит Игорь.

Юлия ЛИ

SOS!

Больше всего 
пострадали те, 
кто поддался 
агитации 
властей 
и поставил в 
своих квартирах 
счетчики воды. 
Они тщетно 
пытались 
пропустить 
черную водицу, 
сливая 
в канализацию 
свои деньги.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ

Петербуржцев травили нефтяной водой за их счет

После двух 
операций 
Игорь 
вернулся 
домой
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Рыжий Тарзан - 

беглец или эмигрант?
Норвегия не может определиться, 

что делать с петербуржцем Вячеславом Дациком

Подземная 
бухгалтерия должна 

быть раскрыта!
«Смена» продолжает расследование 

финансовой деятельности
Петербургского метрополитена

ИЗВЕСТНЫЙ национа-
лист Вячеслав Дацик, объ-
явившийся в Норвегии 
после побега из Дружно-
сельской психбольницы, 
вот уже почти полгода не 
сходит с тамошних теле-
экранов. Пока суд решает, 
стоит ли высылать Рыжего 
Тарзана на родину (оконча-
тельное решение, вопреки 
утверждению ряда СМИ, до 
сих пор не принято), сам ге-
рой продолжает удивлять 
норвежцев своими выход-
ками и вносит разнообра-
зие в размеренно-скучную 
европейскую жизнь.

СОТРУДНИКИ норвежской 
тюрьмы «ИЛА» давно не стал-
кивались с заключенными, 
которые всеми силами стре-
мились бы остаться за ре-
шеткой как можно дольше. 
Поэтому с трудом справляют-
ся с таким проблемным «кли-
ентом», как Вячеслав Дацик. 
Например, на днях 140-кило-
граммовый спортсмен, рань-
ше участвовавший в боях 
без правил, напал на надзи-
рателя, чтобы… не выходить 
из тюрьмы. В итоге добился 
своего - условно-досрочное 
освобождение ему больше 
не грозит. Напомним, что во-
семь месяцев тюрьмы Рыжий 
Тарзан получил за незакон-
ное ношение оружия, когда 
с заряженным пистолетом 
явился сдаваться в мигра-
ционную полицию Норвегии. 

Кстати, Дацик просил более 
длительный срок, но евро-
пейское правосудие, на беду, 
оказалось слишком гуман-
ным.

- Тюрьма в Норвегии - это 
не тюрьма вообще! - заявил 
Вячеслав Валерьевич в ин-
тервью норвежскому телеви-
дению. - Если хотите узнать, 
что такое тюрьма, приезжай-
те в Петербург, в «Кресты». 
Зайдите, например, там в 
душ, расположенный в под-
вале…

Националист считает, что в 
России его ждут пытки. По-
этому и просит политическо-
го убежища в Норвегии. Что-
бы поддержать сына, в Нор-
вегию недавно приезжала его 
мать Светлана Дацик, про-
живающая в Ленинградской 
области. Сейчас она снова 
дома, однако продолжа-
ет бороться против 
экстрадиции сына в 
Россию. Даже на-
писала обращение 
к норвежским вла-
стям.

- После того 
как в России 
его изуродова-
ли и бросили 
без сознания 
на бетонный 
пол, замуро-
вали без еды 
и воды в неот-
апливаемой ка-
мере, закололи 
лошадиной дозой 
нейролептиков, сын 
чудом выжил, - расска-
зала «Смене» Светлана 

Дацик. - А что его ждет, если 
он снова попадет в руки ма-
ньяков-убийц, знает только 
он сам!

Добавим, что Вячеслав Да-
цик заочно арестован район-
ным судом Невского района 
Петербурга по обвинению в 
разбойном нападении на са-
лон сотовой связи. Его даль-
нейшую судьбу норвежцы 
определят в течение месяца.

Юлия ФРОЛОВА

В БЛИЖАЙШЕЕ время 
Следственный комитет 
РФ примет решение о воз-
буждении уголовного дела 
против бывшего начальни-
ка Московского метропо-
литена Дмитрия Гаева. Со-
ответствующие материалы 
поступили в СК из Генпро-
куратуры.

НАДЗОРНОМУ ведомству 
удалось вскрыть массу зло-
употреблений, имевших ме-
сто в столичной подземке в 
период, когда ею руководил 
Гаев. Согласно официальной 
информации, он создал «си-
стему личного обогащения, в 

результате чего московскому 
метро и правительству Мо-
сквы был причинен ущерб на 
сумму свыше 112 миллионов 
рублей». Теперь прокуроры 
требуют возбудить дело по 
статье 201 УК РФ («Злоупо-
требление полномочиями»). 
Кстати, максимальное нака-
зание по ней - 10 лет лишения 
свободы.

Тем временем Петербург-
ский метрополитен почему-то 
до сих пор обделен внимани-
ем проверяющих. Между тем 
его бухгалтерия, как указывала 
«Смена» в номере за 14 фев-
раля 2011 года, также окутана 
завесой тайны. Петербуржцы 
лишены возможности полу-
чать информацию о структуре 
доходов и расходов подземки, 

а нашей редакции в пресс-
службе метро даже отказались 
сообщить, сколько сейчас на-
ходится в обращении жетонов 
(хотя, казалось бы, какая здесь 
может быть тайна?). Остается 
неясным, сколько раз за день 
эти жетоны оборачиваются и 
как производится учет полу-
ченных доходов.

Для выяснения этого и мно-
гих других вопросов мы на-
правили информационный 
запрос в городской Комитет 
по транспорту, ответ на ко-
торый ждем на этой неде-
ле. Может быть, начальники 
Владимира Гарюгина лучше 
осведомлены о том, что про-
исходит с финансами петер-
бургской подземки?

Юлия ФРОЛОВА

КАЗУС

ЖДЕМ ОТВЕТА

Кирилл МИЛЛЕР, 
художник:
- В борьбе со снегом у нас почти весь город разбили… 

Изуродованы вывески, крылечки, навесы... Причина - в от-
сутствии координации служб коммунального хозяйства, в 
недостатке ответственных управляющих. Это во-первых. А 
во-вторых, надо любить дело, которым занимаешься, ува-
жать людей, которых призван обслуживать. Вот это «во-
вторых» у нас отсутствует. Они уже нас призывают к убо-
рочной самодеятельности! Пока только чистить снег. А там, 
глядишь, и на крыши позовут, и в канализацию…

Семен ФУРМАН, 
актер:
- Коротко тут не ответить. Надо долго говорить о том, что 

из себя сегодня представляет наш город и кто здесь сейчас 
живет...

Светлана АДАКСИНА, 
главный хранитель Эрмитажа:
- У нас в музее все в порядке. Возможно, само существо-

вание Эрмитажа - наглядное свидетельство того, что кра-
сота и искусство побеждают вандализм.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Аркадий КРАМАРЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга:
- В борьбе с преступностью помогает только одно - до-

бросовестное отношение милиционера к службе, выполне-
ние обязанностей в строгом соответствии с законом и по 
совести. И велосипед тут не главное. Тем более - зимой.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент Балтийской коллегии адвокатов:
- Совесть. А что касается велосипедов - это правильное 

решение. Велосипед приблизит стражей порядка к народу. 
И может, через несколько лет мы поймем, что милиционеры 
- тоже люди.

Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор:
- Логично предположить, что пригодятся самокаты, роли-

ки, скейтборды и сноуборды. Хороша была бы, наверное, и 
реактивная метла!

ГЛАВА администрации Московского района Санкт-
Петербурга Владимир Коровин обратился в мест-
ное РУВД с просьбой, чтобы милиционеры патру-
лировали Парк Победы на велосипедах.

Что еще кроме велосипедов 
пригодится в борьбе 

с уличной преступностью?
- поинтересовались мы у известных 

петербуржцев

ОКАЗЫВАЕТСЯ, коммунальщики «хороши» не толь-
ко в Петербурге. В одном из городков американ-
ского штата Нью-Мексико, убирая мусор, рабочие 
отправили на помойку… скульптуру. Потом выяс-
нилось, что она стоила городу 50 тысяч долларов!

Почему коммунальщики подчас 
действуют как вандалы?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

С Дациком Европа не соскучится
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Красавицы, комсомолки, 
активистки!

Должны ли женщины активнее 
участвовать в политике?

По-прежнему непобедимая 
и легендарная?

Как вы думаете, способна ли наша 
армия защитить Россию в случае 

реальной военной угрозы?

Пока живут на свете 
дураки…

Кто такой, по-вашему, 
Сергей Мавроди в первую очередь?

По итогам опроса россиян 
специалистами фонда «Общественное мнение»

По итогам опроса россиян 
специалистами «Левада-центра»

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

Взятки не гладки

Дмитрий ГАВРА:
«Мелкие взяточники начнут 
бояться, крупные - пока нет»

Я ПРИВЕТСТВУЮ предложение прези-
дента. В первую очередь с его помощью 
удастся снизить масштаб коррупции в тех 
сферах, где размер взяток небольшой, но 
распространенность этого явления очень 
велика - например, в медицине и образо-
вании. Там легче зафиксировать подобные 
факты: у врачей, учителей, преподавате-
лей вузов, сотрудников правоохранитель-
ных органов с маленькими звездочками на 
погонах, как правило, нет покровителей во 
власти и они не включены в мощную систе-
му откатов.

Что касается коррупции на высших 
уровнях, предложение главы государства 
имеет смысл хотя бы потому, что оно по-
казывает намерение властей выстраивать 
систему антикоррупционных мер. Вполне 
очевидно, что лишь увеличением штрафов 

здесь ограничиваться нельзя. Нужны дру-
гие шаги: например, в каждом автомобиле 
ГИБДД можно установить звукозаписы-
вающие устройства, а военные спутники 
легко могут фиксировать, в каких особня-
ках живут чиновники. Также я бы запустил 
государственную программу контроля 
расходов, ввел практику безналичных рас-
четов в госорганах. Кроме того, считаю 
разумным объявить амнистию для взя-
точников, разрешив им до определенного 
срока прийти с повинной, легализоваться 
и написать заявление об уходе с работы 
без юридических последствий для себя. 
И уже после этого нужно начинать беспо-
щадную борьбу с коррупцией.

Дмитрий ГАВРА -
политолог

Максим РЕЗНИК:
«Чем больше демократии, 
тем меньше коррупции»

Алексей КОВАЛЕВ:
«Наказание несут менее одного 
процента коррупционеров»

ВРЯД ЛИ эту меру можно рассматривать 
как начало системной борьбы с коррупци-
ей. Если она чему-то и поможет, то только 
разборкам коррупционеров между собой. 
Вы посмотрите, что происходит в Китае: 
там за взятки расстреливают, а люди все 
равно продолжают рисковать и брать. От-
сюда вывод: если взяточников смертной 
казнью не испугаешь, почему они должны 
бояться каких-то штрафов?

Бороться с коррупцией нужно совсем 
другими методами - созданием незави-
симого контроля, независимой судебной 
системы и независимых СМИ. В тех госу-

дарствах, где больше демократии, как пра-
вило, меньше коррупции. Поэтому увели-
чение размеров штрафа за взятки лично я 
расцениваю как пиар-ход наших властей. 
Данная мера будет работать против тех, 
кого «назначат» виновным в коррупции, 
возможно даже - против оппозиционеров. 
Но никак не против архитекторов корруп-
ционной системы в России.

Максим РЕЗНИК -
лидер петербургского 
отделения 
партии «Яблоко»

ИНИЦИАТИВА, конечно, хорошая. К со-
жалению, сегодня многие коррупционеры 
уходят от наказания, зачастую отделыва-
ются условными сроками. Те меры воздей-
ствия, которые содержит нынешний УК, 
никого из них не пугают.

Однако простое увеличение штрафов - 
это явно мало. Нужно изрядно потрудиться 
над доведением до ума всех статей Уголов-
ного кодекса, касающихся данной темы. 
Сейчас доказать факт взяточничества 
крайне трудно, практически невозможно 
- ведь нужно зафиксировать передачу де-
нег. В итоге правоохранительным органам 
становится известно в лучшем случае об 
одном проценте подобных преступлений. 

А такой факт, как, например, неожиданно 
свалившееся на жену московского мэра 
богатство, сегодня вообще не подвести 
под антикоррупционное законодательство. 
Между тем статья о таком преступлении, 
как мошенничество, в нашем УК крайне 
размыта - можно сажать практически любо-
го, в том числе за якобы полученную взят-
ку. Поэтому лично мне бы очень хотелось,
чтобы все преступления коррупционной 
направленности имели единую методику 
доказывания и четко очерченный состав.

Алексей КОВАЛЕВ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга

ПРЕЗИДЕНТ Медведев 
внес в Госдуму законо-
проект, предусматрива-
ющий резкое увеличение 
штрафов за дачу и полу-
чение взятки, а также 
посредничество во взя-
точничестве. Штрафы 
предполагается взимать 

в в кратном размере от 
суммы полученного или 
переданного - вплоть до 
стократного увеличения. 
Поможет ли обуздать 
коррупцию такая мера?

Финансовый гений, 
новатор, 
предприниматель, 
использовавший необычный, 
но эффективный способ 
быстро заработать 
большие деньги

Аферист, жулик, шарлатан, 
место которому в тюрьме

Затрудняюсь 
ответить

5353%%

3434%%

1313%%

Безусловно, это необходимо

Политика - не женское дело

Затрудняюсь 
ответить

5959%%

2828%%

1313%%

Скорее 
да

Скорее 
нет

Затрудняюсь 
ответить

совый гений, 
ор, 
риниматель,

й б й

ф р у р
место которому в тюрьме

Затрудняюсь
ответить

1111%%

7777%%

1212%%
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Прыжок на две тысячи
Чтобы собрать деньги на лечение бездомного, нужно пролететь сквозь огонь

НЕОБЫЧНЫЙ поступок 
совершил петербуржец 
Аркадий Тюрин. Чтобы со-
брать деньги на лечение 
бездомного Анатолия Ба-
ранова, 23 февраля во дво-
ре ночлежки он прыгнул че-
рез горящий обруч.

АРКАДИЙ - главный редак-
тор журнала «Путь домой», и 
подобный цирковой номер 
на улице он исполняет уже 
во второй раз. Четыре года 

назад, рассказывает Тюрин, 
необходимые 400 евро на 
слуховой аппарат для без-
домной Нины Мауриной уда-
лось собрать примерно за 
неделю. Сейчас ситуация 
сложнее - Анатолий Баранов 
ходит с огромным трудом, и, 
чтобы поставить его на ноги, 
нужно не менее двух тысяч 
евро.

- Журналисты всех 140 
уличных газет мира сказали, 
что будут молиться за меня, 
- смеялся перед прыжком 
Аркадий Тюрин. - А вот как с 
деньгами получится, пока не-

понятно.
Обруч для прыжка около 

получаса обматывали об-
резками старой простыни. 
Поджечь, дабы быть ближе 
к армейской теме в День за-
щитника Отечества, решили 
керосин. Сразу пошел зло-
вещий черный дым. Прыжок 
Тюрину удался практически 
идеально, разве что, уже вы-
летая из обруча, он зацепил-
ся ботинком, который тут же 
начал гореть. Впрочем, пламя 
погасили сразу.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

КРАЙНЯЯ МЕРА

23 ФЕВРАЛЯ город от-
метил строго и со вкусом. 
Утром к Мемориалу герои-
ческим защитникам горо-
да были возложены цветы, 
днем в парке «Екатерин-
гоф» все желающие на-
блюдали за исторической 
реконструкцией, перед 
БКЗ «Октябрьский» можно 
было посмотреть и даже 
пощупать настоящую пуш-
ку, там же ветеранов пора-
довали концертом. Вече-
ром гремел традиционный 
салют. А главную улицу го-
рода на целый час захвати-
ли моряки.

КУРСАНТЫ и офицеры 
Высшего военно-морского 
инженерного училища име-

ни Фрунзе вышли из зда-
ния Адмиралтейства около
11 утра. Под барабанную 
дробь они ступили на Не-
вский проспект. Моряки шли 
молча - недавним распоря-
жением главкома петь на мо-
розе здоровья ради было за-
прещено.

По мере прохождения ко-
лонны движение от Дворцо-
вой площади до Садовой пе-
рекрывали, но никто из води-
телей даже и не думал выра-
жать недовольство. Наоборот, 
ехавшие по встречной полосе 
чахлые «жигуленки» и шикар-
ные иномарки весело сигна-
лили клаксонами, заставляя 
моряков улыбаться. А про-
хожие, стоя на тротуарах, от 
души поздравляли защитни-
ков Отечества с праздником.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

ШАГОМ МАРШ!

Чтобы помочь человеку, Аркадий Тюрин прыгнул в кольцо огня... ...и по-спортивному ловко приземлился в сугробе

Эти парни выбрали себе нелегкую курсантскую судьбу

Военные моряки на главном проспекте северной столицы

Защитники 
Отечества 

песен не поют
Праздничное шествие на Невском проспекте 

из-за морозов прошло в тишине



Специальный28 февраля 2011 года8
Невероятные приключения 

француза в Ленобласти
Ален Бравар поселился в деревенской глуши 
и наконец-то почувствовал себя счастливым

КОЛИЧЕСТВО россиян, 
уехавших за последние 
годы в поисках лучшей 
жизни на Запад, не под-
дается счету. Сотни тысяч 
наших женщин намерен-
но стремились выскочить 
замуж за иностранцев, 
чтобы без сожаления про-
менять неустроенность 
русской жизни на ком-
форт и благосостояние 
европейской. Супруги 
Ален и Светлана Бравар 
стали счастливым исклю-
чением из общего прави-
ла. Когда семь лет назад 
француз и россиянка по-
любили друг друга, они 
сразу решили - будут об-
устраивать совместный 
быт именно в России. Да 
не где-нибудь, а в дере-
венской глуши - поселке 
Свирьстрой, за 250 кило-
метров от Петербурга. О 
своем выборе Ален еще 
ни разу не пожалел.

Ален Иванович
В маленьком поселке 

Свирьстрой если что и выда-
ет присутствие иностранца, 
то только две детали - огром-
ный джип с европейскими 
номерами да две собаки не-
обычной породы - пойнтер 
по кличке Раян и британский 
спаниель Басс. Дом, в ко-
тором живут супруги Ален 
и Светлана Бравар, чем-то 
особенным среди окружаю-
щей застройки не выделяет-
ся: в маленькой деревенской 
избе имеется лишь кухня и 
одна-единственная скромно 
обставленная комната.

- В деревне меня давно 
считают своим, - на хорошем 
русском говорит Ален Бра-
вар. - Даже называют теперь 
Аленом Ивановичем. Ведь 
моего отца, который живет 
во Франции, зовут Жан - по-
русски Иван. С местными я 
хожу за грибами, на рыбалку, 
выезжаю с большой компа-
нией на охоту. И хотя по рос-
сийским законам охотиться 
мне нельзя, с удовольствием 
смотрю, как это делают дру-
гие. Да и собаки у меня - охот-
ничьих пород: любят побегать 
по полям и лесам в поисках 
дичи...

Пока мы с Аленом бесе-
дуем в комнате, Светлана 
колдует на кухне. Супруги 
привыкли угощать гостей 
деликатесами из Франции: 
россиянка давно освоила 
премудрости зарубежной 
гастрономии. Хотя муж под-
пускает ее к плите довольно 
редко. В основном  готовит 
сам. Специально для коррес-
пондентов «Смены» супруги 
Бравар решили приготовить 

запеченных улиток и тушено-
го кролика в вине.

- Ва куше та плац! - вне-
запно раздается команда 
на чистом французском. Так 
Светлана воспитывает двух 
любопытных псов, указывая 
им на «собачий» диван. Ока-
зывается, животные лучше 
понимают французскую речь, 
чем русскую.

Ален и Светлана после зна-
комства начали изучать род-
ные языки друг друга. Он, 
правда, учил русский еще в 
детстве, она же осваивала 
французский с нуля. Впро-
чем, как часто шутит Ален, 
Светлана говорит сейчас 
по-французски гораздо луч-
ше, чем он сам - по-русски. 
Слишком сложным оказал-
ся для него язык Толстого и 
Достоевского. Да и память с 
годами уже не та, что рань-
ше, - Алену сейчас 62. Хотя по 
нашим меркам он настоящий 
полиглот - знает английский, 
испанский, итальянский и 
арабский.

Вокруг света 
за 40 лет

Бравар родился в Камеру-

не, где работали его родите-
ли. Лишь когда мальчику ис-
полнилось 10 лет, семья пере-
ехала жить во Францию. Ален 
со смехом вспоминает, как на 
родине долго не мог понять, 
почему при каждом выходе 
на улицу родители застав-
ляют его надевать штаны и 
футболку. Настолько привык в 
Африке гулять в одних трусах! 
За свою жизнь Ален успел по-
жить в десятках стран почти 
на всех континентах - в Ав-
стралии, Северной и Южной 
Америке, в Европе... Он даже 
в России впервые побывал 
вовсе не тогда, когда рухнул 
«железный занавес», а в да-
леком 1967-м.

- Русский я начал учить 
еще в школе, жаль только, 

что с тех пор многое поза-
был, - рассказывает Ален 
Бравар. - А в 1960-х я зани-
мался бизнесом и работал в 
фирме, которая производи-
ла матрацы. И когда появи-
лась возможность посетить 
СССР, с радостью ею вос-
пользовался. Конечно, тогда 
меня очень многое поразило 
- и в первую очередь ограни-
ченный ассортимент продо-
вольствия. Я отоваривался в 
специальных магазинах для 
иностранцев и несколько раз 
свои покупки даже перепро-
давал...

Кстати, тогда же Ален впер-
вые завел роман с русской 
женщиной. Ее звали Ирина, 
и она часто приходила в его 
съемную квартиру на 5-й Со-

ветской улице. Ален мечтал, 
что любимая переедет к нему 
во Францию, но этой мечте, 
конечно же, не суждено было 
сбыться.

Вскоре Ален уехал из СССР 
и на долгих 35 лет забыл о на-
шей стране. За это время он 
успел трижды жениться, за-
вести троих детей, объездить 
весь мир (по образованию он 
архитектор, но большую часть 
жизни занимался бизнесом). 
Лишь в 2003 году Ален снова 
приехал в Россию - знакомые 
позвали его на охоту в Лодей-
ное Поле. Именно там неуго-
монный француз познакомил-
ся со Светланой - она работа-
ла продавщицей в местном 
магазине. Веселая, открытая, 
очаровательная россиянка 
покорила его сердце. Несмо-
тря на внушительную разницу 
в возрасте (сейчас Светлане 
39), между ними закрутился 
роман...

«Во Франции 
мне теперь 

плохо»
Как рассказывает Светла-

на, вскоре после знакомства 

В РОССИЮ 
С ЛЮБОВЬЮ

«В России я отдыхаю душой, 
а во Франции мне уже плохо, - 
откровенничает Ален. 
- Мои соотечественники, имея 
неплохой доход, жилье, машину, 
выезжая несколько раз в год в 
отпуск, все равно плачут, что у них 
нет денег. Россияне не такие».

В поселке Свирьстрой Алену Бравару нравится все: погода, природа и, конечно же, люди



Ален решил ее познакомить 
с родителями и пригласил во 
Францию, в небольшой го-
родок рядом с Лионом. Там 
ее встретили настороженно. 
Ведь как за рубежом обыч-
но относятся к русским не-
вестам? Как к хитроумным 
женщинам, которые хотят 
поживиться за счет хорошо 
обеспеченного европейского 
жениха. Но Светлана сразу 
заявила родителям возлюб-
ленного: мы будем жить в 
России. Чем развеяла все по-
дозрения.

- Ален оказался человеком, 
который совсем не избалован 
комфортом европейской жиз-
ни, - продолжает Светлана. 
- Он с радостью колет дрова, 
топит русскую печь, делает 
всю грязную работу по дому. 
Мои знакомые долго удивля-
лись, как у меня муж-француз 
ходит в уборную во дворе. А 
он даже ни разу не пожало-
вался! Канализацию мы про-
вели лишь несколько лет на-
зад. Да и душа у нас хорошего 
долго не было. Ален мылся в 
тазу, и я его горячей водой по-
ливала...

Впрочем, у супруга Светла-
ны без преувеличения золо-
тые руки. За несколько лет он 
сумел разительно улучшить 
бытовые условия в доме. Те-
перь у семьи Бравар есть во-
допровод (вода поступает из 
колодца), стиральная и посу-
домоечная машины, новень-
кий душ... Хотя трубы, уста-
новленные по французской 
технологии, порой не выдер-
живают морозов - приходится 
отогревать их феном…

- В России я отдыхаю душой, 
а во Франции мне уже плохо, - 
откровенничает Ален. - Мои 
соотечественники, имея не-
плохой доход, жилье, машину, 
выезжая несколько раз в год в 
отпуск, все равно плачут, что 
у них нет денег. Россияне не 
такие. Я всю свою жизнь ра-
ботал как проклятый - с 7 утра 
до 11 вечера. У меня было два 
больших мебельных магази-
на, 80 подчиненных. С 58 лет 
я на пенсии и только сейчас 
начал жить, как хочу, в свое 
удовольствие. И наконец-то 
почувствовал себя счастли-
вым. Спасибо моей жене: она 
не такая, как французские 
женщины...

«Ближайшая 
больница - 

это катастрофа»
Ален Бравар верит в Рос-

сию и считает, что у нее боль-
шое будущее. Но одновре-
менно он хорошо видит все 
недостатки нашей жизни. И 
повальную коррупцию (сколь-
ко раз его останавливали 
гаишники!), и бюрократию 
(каждый год Алену приходит-
ся продлевать визу), и низкий 
уровень жизни (сам он полу-
чает пенсию от французско-
го государства в пять тысяч 
евро!).

- Средняя зарплата в Ло-
дейном Поле - около 10 ты-
сяч рублей, и я не понимаю, 
как люди живут на эти деньги, 
- возмущается Ален. - Сво-
ей жене я запретил работать 
- какой смысл надрываться 
ради таких копеек? Я хожу на 
рыбалку и за грибами ради 
собственного удовольствия, 
а многие россияне - элемен-
тарно ради того, чтобы вы-
жить и как-то прокормить 
свою семью. Это просто не-

допустимо и угрожает России 
или возвратом коммунизма, 
или событиями вроде тех, 
что происходят сейчас в Се-
верной Африке и на Ближнем 
Востоке.

Последнее серьезное по-
трясение Ален Бравар испы-
тал, попав в больницу в Ло-
дейном Поле. При строитель-
стве гаража он сломал ногу, 
на нее пришлось накладывать 
гипс.

- Рентгеновский аппарат, 
который был в больнице, во 
Франции я последний раз ви-
дел лет 40 назад, - смеется 
Ален. - А гипсом, который мне 
наложили, я за сутки стер ногу 
до пузырей. Так что Лодейно-
польская больница - это про-
сто катастрофа! Сказал жене: 
надо ехать в клинику в Петер-
бург. Обратился в медицин-
ский центр на Суворовском 
и в итоге за двое суток лече-
ния получил счет на 4 тысячи 
евро. Понял, что дальше бу-
дет только хуже. Тогда решил 
купить билет на самолет и 
полететь на лечение во Фран-
цию. У нас там медицина бес-
платная, да еще и лекарства 
выдаются, даже если ты не 
ложишься в больницу…

А еще Алена пугает в России 
качество продуктов питания - 
в них слишком много искус-

ственных добавок. Например, 
банки с консервированными 
улитками он везет домой из 
Франции, куда несколько раз 
в год ездит навестить роди-
телей. Там же объедается лю-
бимыми бифштексами с кро-
вью - покупать в нашей стране 
мясо, чтобы есть его полусы-
рым, Ален просто боится…

Борщ 
и оливье - 
пальчики 

оближешь
Впрочем, как оказалось, 

даже прогрессивным евро-
пейцам не чуждо натуральное 
хозяйство. Супруги Бравар 
очень много продуктов за-
готавливают сами. За лето 
Ален Бравар порой собира-
ет по 100 килограммов бе-
лых грибов. Готовит он их по 
французскому рецепту: 10 - 
15 минут обжаривает на ско-
вородке на сливочном масле 
с добавлением чеснока и пе-
трушки. Грибочки хрустят на 
зубах: корреспонденты «Сме-
ны» попробовали и убедились 
- объедение! Может, и зря мы, 
россияне, вывариваем боро-
вики до «безжизненного» со-
стояния - полусырые они го-
раздо вкуснее!

Впрочем, по поводу тихой 
охоты в семье Бравар неред-
ко возникали споры. Как ти-
пичный француз Ален привык 
собирать в основном белые 
грибы и лисички. Когда жена 
набрала подосиновиков, муж 
испугался: согласился их по-
пробовать лишь после того, 
как поела Светлана. А вдруг 
решила отравить?

- Во Франции столько гри-
бов, как в России, никогда не 
соберешь, - рассказывает 
Ален. - Даже чтобы порыба-
чить, надо покупать лицен-
зию. А здесь я в Свири могу 
ловить рыбы столько, сколь-
ко хочу. В здешних водоемах 
водятся и лосось, и форель, 
и минога, и корюшка. Жена 

регулярно солит икру. Про-
сто рай для рыбака! А с охоты 
вместе с моими новыми род-
ственниками мы постоянно 
приносим вальдшнепов, глу-
харей, тетеревов и зайцев. 
Вот, посмотрите, это наш са-
мый знаменитый снимок: 20 
взрослых мужиков поймали 
лишь одного зайца, зато с со-
бой брали почти 100 литров 
водки…

Светлана смеется - Ален за 
семь лет жизни в России уже 
обрусел. Теперь ест на обед 
борщ, обожает оливье и шаш-
лыки. В морозы носит вален-
ки и теплую охотничью куртку. 

А семь лет назад, когда только 
начинал жить в России, отпра-
вился на целый день в лес в 
легком горнолыжном комби-
незоне. Тогда он еще не знал, 
что такое русские морозы. В 
итоге замерз настолько, что 
больше не экспериментирует.

Цените Россию!
Ален и Светлана принима-

ют самое активное участие в 
жизни поселка Свирьстрой. В 
их доме всегда открыты двери 
для всех. В поселке к ним ча-
сто обращаются за помощью 
местные жители. Светлана 
никогда никому не отказыва-
ет. А этим летом Ален соби-
рается организовать поездку 
местных ребятишек на отдых 
во Францию. 

- Ален хорошо играет на 
аккордеоне и неплохо поет, - 
говорит Светлана. - Уже разу-
чил на русском «Катюшу», 
«Подмосковные вечера» и 
«Очи черные». А недавно мы с 
ним принимали участие в об-
ластном конкурсе творческих 
семей, где исполнили песню 
«Слова, слова» на двух язы-
ках - русском и французском. 
В итоге победили в одной из 
номинаций. Так что скучать 
нам явно не приходится…

К лету 2011 года супруги 
Бравар хотят расширять свое 
хозяйство - мечтают завести 
кроликов и кур. Но главное 
дело их жизни - возведение 
нового гостевого дома. Ален 
мечтает, что в нем разместит-
ся Центр охоты и рыбалки, в 
котором смогут останавли-
ваться туристы. Кстати, фун-
дамент и стены у дома уже 
есть.

Ален уверен: после не-
скольких дней, проведенных в 
поселке Свирьстрой, на бере-
гу величественной реки, мно-
гие городские жители также 
начнут ценить нашу прекрас-
ную природу и наконец-то 
поймут, как все-таки хорошо 
жить в России.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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Светлана 
смеется - 
Ален 
за семь лет 
жизни 
в России 
уже обрусел. 
Теперь ест 
на обед борщ, 
обожает оливье 
и шашлыки. 
А в морозы 
носит 
валенки!

Французские деликатесы в русской печке удаются на славу

Супруги Бравар довольны жизнью в России. 
Псы-французы, похоже, тоже
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НА ЧЕМПИОНАТЕ мира 
среди конькобежцев-вете-
ранов в Берлине петербур-
жец Иван Юзубкин не толь-
ко стал первым в сприн-
терском многоборье, но и 
установил новый мировой 
рекорд среди спортсме-
нов его возраста! Правда, 
официально это подтвер-
дят только в апреле, после 
закрытия конькобежного 
сезона.

ИВАН Павлович и сам ино-
гда не верит, что ему уже 
стукнуло 80. Что уж говорить 
об окружающих! Все знают 
Юзубкина как человека очень 
деятельного и неунывающе-
го. Как шутит ветеран, спорт 
- это единственная «дурная 
привычка», от которой он так 
и не смог избавиться.

- В молодости я был включен 
кандидатом в сборную олим-
пийскую команду по конь-
кобежному спорту, но на тот 
момент работал на режимном 
предприятии, и за границу 
меня не пустили, - вспомина-
ет Иван Юзубкин. - Я ведь был 
инженером-физиком и 36 лет 
руководил отделом по пере-
возке, безопасности, учету и 
хранению ядерных матери-
алов. Какие уж тут выезды! А 
когда вышел на пенсию, стал 
более активно выступать на 
соревнованиях ветеранов-

спортсменов.
Удивительно, насколько вы-

сокие результаты показывает 
Юзубкин при том, что у него 
нет никаких особых условий 
для тренировок! Ветеран 
не может платить за аренду 
катка, поэтому тренируется 
всего час в неделю на кры-
том катке, предназначенном 
даже не для конькобежцев, 
а для хоккеистов. А выступа-
ет Иван Павлович на старых 
советских коньках, которым 
исполнился уже 51 год! Они, 
конечно, надежные и все еще 
крепкие, однако технически 
давно устарели.

- Сейчас коньки делаются 
другой конструкции. Когда че-

ловек на них бежит, там и раз-
гоняться легче, и на поворотах 
они устойчивее, - объясняет 
Юзубкин. - Но профессио-
нальные современные коньки 
стоят от 30 тысяч рублей, и 
пока у меня нет возможности 
их приобрести. Когда я в Бер-
лин на соревнования ездил, 
дочке даже пришлось брать 
кредит на расходы. И только 
после победы мне возмести-
ли затраты на поездку. Но, 
несмотря на все трудности, я 
не откажусь от спорта. Я чув-
ствую, что в силах выступать и 
дальше. А это главное. Я пен-
сионер, но не старик!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

В РАМКАХ празднования 
Дня защитника Отечества 
петербургская милиция 
провела конкурс на самого 
обаятельного, талантливо-
го и творческого сотруд-
ника. «Суперментом-2011» 
стал старший лейтенант 
Красногвардейского РУВД 
Данила Ануфриев. Он спел 
для жюри известную пес-
ню «Шаланды, полные ке-
фали», а еще поразил всех 
проникновенным чтением 
сонетов Шекспира.

ВПРОЧЕМ, Данила не толь-
ко хорошо поет, но и свои 
должностные обязанности 
исполняет на совесть. Ина-
че его бы и не отобрали для 
участия в конкурсе. И на пер-

вом этапе соревнования ему 
пришлось подтвердить свои 
теоретические знания и про-
демонстрировать физпод-
готовку. Ануфриев оказался 
на высоте - он с давних лет 
занимается спортом, в свое 
время участвовал во всерос-
сийских соревнованиях по 
боевому самбо. А уж боевой 
дух, который нужно было про-
демонстрировать на всех эта-
пах конкурса, у него, можно 
сказать, в крови.

- Я офицер в третьем по-
колении, пошел на службу по 
стопам деда и отца, - рас-
сказывает Данила. - Отец 25 
лет работал в милиции. Я, 
как только увидел его китель 
в первый раз, сразу решил, 
что выберу эту дорогу. Форма 
красит мужчину. Главное - не 
запятнать мундир недостой-
ными поступками.

Юлия ЛИ
Фото автора

Зиона 
Чана

67-ЛЕТНЕГО жителя Индии при-
знали главой самой большой семьи 
на планете. У него 39 жен, 94 ребен-
ка, 33 внука и 14 невесток! Помните 
песню «Если б я был султан» из «Кав-
казской пленницы»? Там есть слова: 
«Три жены - красота, что ни говори. 
Но, с другой стороны, тещи тоже 

три!» Но Чана обошел это неудобство, женившись на сиро-
тах! Не в этом ли секрет прочности его огромной семьи?

Анфиса 
Чехова

ПОПУЛЯРНАЯ телеведущая, ко-
торая славится своими пышными 
формами, показала, что ради побе-
ды готова пожертвовать даже своей 
аппетитной фигурой. Чтобы попасть 
в финал украинского проекта «Танцы 
со звездами», она скинула 10 кило-
граммов! Теперь ее партнеру будет 
легче делать поддержки. Эх, Анфиса, главное - не перебор-
щи! Ведь при сбросе веса в первую очередь худеет грудь. 
Танцы - это прекрасно, однако не стоит разочаровывать сво-
их верных поклонников - озабоченных юношей-студентов.

Евгений 
Гришковец

ИЗВЕСТНЫЙ российский писатель 
покончил с модным нынче пристра-
стием к блогерству. С 2007 года он 
вел в Интернете личную страницу, 
где зачастую жестко и метко выска-
зывался об известных медийных пер-
сонах. Читали блог Гришковца около 
100 тысяч человек. И вот он сделал 

всем им ручкой, заявив на прощание: «Я не выдерживаю лег-
кой доступности, которую предоставляет Интернет». Может, 
решение Гришковца станет примером и для некоторых по-
литиков и чиновников, намертво приросших к клавиатуре? 
Пора им, пора возвращаться из Интернета в реальность!

Миранда 
Бриджотти

ИТАЛЬЯНКА Миранда Бриджотти 
на прошлой неделе получила води-
тельские права. Дело вроде бы жи-
тейское. Но Миранда - пенсионерка. 
И этой почтенной синьоре уже 88 лет! 
Прежде дама пользовалась только 
общественным транспортом. Но пе-
реезд за город заставил ее записать-
ся на курсы, по окончании которых она с блеском сдала все 
экзамены. Преподаватели даже отметили, что Миранда об-
ладает внимательностью и, несмотря на почтенный возраст, 
хорошей памятью. Да уж, всем бы нам в ее возрасте сохра-
нить такой же ясный ум и желание учиться чему-то новому!

Саша 
Савельева

27-ЛЕТНЯЯ солистка поп-группы 
«Фабрика» решила повторно спра-
вить собственную свадьбу. Одного 
раза, в апреле прошлого года, ей 
оказалось мало. Ведь тогда девушка 
расписалась со своим избранником 
тайно, устроив праздник только для 
двоих. Но теперь они жаждут разде-
лить радость с родными и друзьями. 

Чтобы было традиционное веселье с подвенечным платьем, 
трехэтажным тортом и криками «Горько!». А ведь отличная 
мысль - лучше пять раз отметить свадьбу, чем один раз раз-
вод.

Вместе с вами удивлялась
Юлия ЛИ

Кто удивил нас 
на этой неделе

1

2

3

5

4

«Я выступаю 
на коньках, которым 
больше полувека!»

80-летний Иван Юзубкин выиграл Кубок мира 
по конькобежному спорту среди ветеранов

Вооружен сонетом 
и обаянием

«Суперментом» Петербурга стал офицер 
в третьем поколении Данила Ануфриев

ВЕЛИКОЛЕПНАЯВЕЛИКОЛЕПНАЯ

П Я Т Е Р К АП Я Т Е Р К А

КНИГА РЕКОРДОВ
«СМЕНЫ»

Наград ветерана хватит не на один десяток спортсменов!

Данила мечтает, чтобы его 
3-летняя дочурка Анечка жила
в городе без криминала

ЗНАЙ НАШИХ!
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ГЕРАЩЕНКО - один из са-

мых противоречивых пер-
сонажей российской по-
литики. В 1991-м, будучи 
председателем Госбанка 
СССР, он провел денежную 
реформу, обернувшуюся 
резким обнищанием на-
селения. В 1994-м, будучи 
председателем Центро-
банка России, прозевал 
«черный вторник», за что 
был отправлен в отставку. 
Зато в 1998-м, вновь заняв 
этот пост, вытащил финан-
совую систему страны из 
самого страшного за всю 
историю кризиса, спрово-
цированного дефолтом. 
Формально Виктор Влади-
мирович уже давно отошел 
от дел и является простым 
российским пенсионером. 
Однако бывший главный 
банкир России до сих пор 
следит за всеми экономи-
ческими новостями и от-
носится к происходящему 
в стране с большой долей 
критики.

«Руку даю 
на отсечение»

- Виктор Владимирович, 
вы, конечно, знаете, что 
многие люди старшего 
возраста ненавидят вас за 
денежную реформу 1991 
года...

- Речь о так называемой ре-
форме Павлова - слава богу, 
реформа не моего имени. 
Там ведь все было совершен-
но просто. В связи с тем что 
у нас пошла либерализация 
во всех областях и стали вво-
зить копировальные маши-
ны без всякой регистрации, 
резко возросло количество 
поддельных банкнот номина-
лом 50 и 100 рублей. Поэтому 
мы начали готовить выпуск 
более защищенных купюр. 
Сначала хотели по мере из-
носа старых купюр постепен-
но вводить новые. Однако 
премьер-министр Валентин 
Павлов предложил сделать 
эту замену в три дня - чтобы 
прихватить те деньги, кото-
рые идут из теневой экономи-
ки. Это были вторник, среда 
и четверг. Среди населения 
началась паника, стали об-
разовываться очереди. Гор-
бачев немного перепугался, 
сказал, что и в пятницу можно 
будет менять… А во вторник 
вечером старушки побежа-
ли в Сбербанк менять еще и
25 рублей. А их-то и не дума-
ли трогать - это самая рас-
пространенная банкнота. 
Поэтому я позвал телеви-
зионщиков и дал интервью, 
разъяснив, что 25-рублевки 
менять не будем. Они мне: 
чем можете гарантировать? 
А я только вернулся из Сау-
довской Аравии, где выбивал 
кредит в 4 миллиарда долла-
ров. А там у них очень про-
сто: жуликам руку отрубают. У 
меня это всплыло в памяти, и 
я сказал, что даю руку на от-
сечение - обмена четвертных 
не будет. Потом свободолю-
бивая пресса говорила, что я 
якобы в понедельник обещал: 
обмена вообще не будет, а 
он начался во вторник. Что я, 
дурак, что ли, говорить такое, 
зная, что обмен будет? Но так 
всегда бывает: одно наклады-
вается на другое…

Власть оглохла
- С учетом имеющегося 

опыта часто ли у вас воз-
никает желание предосте-
речь нынешние власти от 
серьезных ошибок, дать 
какой-нибудь дельный со-
вет?

- Они ведь глухие! Вот не-
давно по телевизору слышал, 
как наши власти объявляют: 
если цены на нефть и даль-
ше будут расти, мы сможем 
значительно увеличить наш 
резервный фонд. И это, мол, 
очень поможет России в бу-
дущем. Спрашивается, а по-
чему в будущем, а не сейчас? 
Почему Минфин с 2004 года 
держал деньги на бесплатных 
счетах в Центробанке, а через 
два года начал переводить в 
валюту? Для чего мы финан-
сируем дырявую экономи-
ку США? Вот у вас сколько в 
Петербурге труб полопалось 
с начала зимы? Почему мы 
ремонты не делаем, почему в 
энергохозяйство не вклады-
ваемся? Неужели до полного 
коллапса хотим дожить?

- Но ведь президент Мед-
ведев провозгласил мо-
дернизацию…

- Конечно же, модерниза-
ция нужна. И у нас обязатель-
но придумают что-то разум-
ное. Но беда в том, что все 
равно применить не смогут. 
Вот сейчас Китай собирается 
в два раза увеличить количе-
ство выпускаемых самолетов. 
У нас в Советском Союзе тоже 
были хорошие «Туполевы» и 
«Ильюшины», только моторы 
у них плохие. А почему? Да 
потому, что в СССР литр ке-
росина стоил дешевле литра 
«Нарзана». Такая ценовая по-
литика не дала нам развить 
самолетостроение… А сей-
час рост цен на нефть созда-
ет у нас определенный образ 
мышления: все в стране хо-
рошо. В итоге то, что нужно, 
не делается. Совсем скоро 
в России начнут выходить из 
строя тепловые станции, так 
как никакой модернизации на 
самом деле не проводится…

Инфляция 
растет, так как 
нет контроля

- Еще одна актуальная 
проблема - высокие темпы 
инфляции. Почему, на ваш 
взгляд, ее так и не удается 
обуздать? 

- Потому что контроля нет. 
Моя семья живет на даче под 
Москвой, и каждый четверг 
жена ездит на рынок за про-
дуктами. Приезжает домой и 
постоянно рассказывает: это 
подорожало на столько, то - 
на столько… Ну да, вроде нам 

объясняют повышение цен 
на продукты всемирным кри-
зисом на рынке продоволь-
ствия. Но вы знаете, у меня 
есть товарищ, который рань-
ше в МВД работал, а теперь 

зерном занимается. Он го-
ворит, что гречи в стране до-
статочно. И при желании рост 
цен можно было бы сдержать. 
Значит, высокая инфляция 
кому-то выгодна. Если бы в 
Англии цены на продукты уве-
личились так же, как у нас, на 
производство сразу же при-
шел бы инспектор и потребо-
вал обосновать подорожание. 
Если бы он не получил объ-
ективных объяснений, сразу, 
без разговоров, наложил бы 
штраф. Как назвать такую си-
стему - госрегулированием 
цен или просто контролем? 
Решайте сами…

В президенты? 
Ни за что!

- Виктор Владимирович, а 
есть ли в нынешней систе-
ме власти пост, который бы 
вы согласились занять?

- Так я вам и сказал! (Сме-
ется.) Президентом быть точ-

но бы не хотел. Вы знаете, 
когда я при должности был, 
ни о чем не думал - и госда-
ча обес печена, и остальные 
блага… А потом тебе коленом 
под одно место - и все…

- То есть вы как человек, 
за которым закрепилось 
прозвище Геракл, главные 
подвиги в своей жизни уже 
совершили?

- В прошлом году я от-
праздновал пятидесятилетие 
своей трудовой деятельно-
сти. Признаюсь, что послед-
ний подвиг своей жизни так 
и не совершил. Когда понял, 
что нужно чистить авгиевы 
конюшни, развернулся и ска-
зал: знаете, я лучше уйду на 

пенсию… А что касается про-
звища, то оно появилось, ког-
да я пришел работать в отдел 
валютных балансов Внеш-
торгбанка в 1970-х годах, и 
ни с какими подвигами не 
связано. На телевидении тог-
да была популярна передача 
«Кабачок «13 стульев», и все 
наши банкиры имели какие-
то прозвища из нее. На меня 
не хватило - тогда придумали 
как производное от моей фа-
милии…

«Меня по жизни 
кто-то ведет»

- Ваш отец Владимир 
Геращенко - видный оте-
чественный финансист, в 
свое время был одним из 
руководителей Госбанка 
СССР. Это он вашу судьбу 
определил?

- Имя отца на начальном 
этапе карьеры скорее не по-
могало, а мешало. Студен-
ты, с которыми я пришел в 
начале 1960-х во Внешторг-
банк, двигались по карьерной 
лестнице, а я три года сидел 
в операционном отделе. А 
когда появилась возможность 
перевестись в более интерес-
ный отдел, член правления 
банка, услышав фамилию Ге-
ращенко, заявил, что к пред-
седателю правления ходатай-
ствовать за меня не пойдет. 
Но эти трудности только зака-
лили мой характер… Кстати, я 
хоть атеист и в Бога не верю, 
как-то признался коллегам: 
«У меня ощущение, что меня 
по жизни кто-то ведет».

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

Виктор ГЕРАЩЕНКО: 
«Авгиевы конюшни 
так и не вычистил!»
Экс-председатель Центробанка считает, 

что не совершил главный подвиг своей жизни, 
потому что ушел на пенсию

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

«Для чего мы финансируем дырявую 
экономику США, держа резервный 
фонд в долларах? Вот у вас сколько 
в Петербурге труб полопалось с 
начала зимы? Почему мы ремонты не 
делаем, почему в энергохозяйство не 
вкладываемся? Неужели до полного 
коллапса хотим дожить?»

Подчиненные
за глаза называли 
Виктора Геращенко 
Гераклом
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Миллиардеров 
считают 

как попало
Рейтинги богатейших людей 

России зачастую 
оказываются фикцией

СЧИТАТЬ деньги в чужом 
кармане - тема всегда и 
всем интересная, а оттого 
беспроигрышная. Недав-
но один деловой журнал 
опубликовал рейтинг рос-
сийских миллиардеров по 
итогам 2010 года. Его воз-
главил олигарх Владимир 
Лисин с 28,3 миллиарда 
долларов, «серебро» ока-
залось у Михаила Прохо-
рова, а самый знаменитый 
наш олигарх, Роман Абра-
мович, откатился, бед-
ненький, на пятое место. 
Но справедливость всех 
этих оценок и рейтингов 
вызывает много вопросов.

НЕВОЛЬНО вспоминается 
история, как Олег Дерипаска 
четыре года назад был при-
знан все тем же журналом 
самым богатым человеком 
России. Понятно, что между 
олигархами идет негласное 
соперничество, и меряются 
между собой они в основном 
толщиной кошельков. Ка-
залось, Дерипаска должен 
был радоваться такому по-
четному титулу, но он от него 
публично отрекся. Заявил, 
что лично знает в стране с 
десяток людей богаче себя, 
и вообще его реальное со-
стояние в два раза меньше. 
Вряд ли он сделал это, дабы 
не раздражать российский 
народ. Поскольку простым 
людям без разницы - владеет 
человек десятью миллиар-
дами или двадцатью, суммы 
такого порядка раздражают 
по-любому. Так что, видимо, 
действительно неправильно 
посчитали. А Дерипаске не-

заслуженные лавры были не 
в радость.

- На мой взгляд, все эти фи-
нансовые рейтинги в чем-то 
похожи на беллетристику. На 
них всегда есть спрос, а зна-
чит, есть и предложение. К 
рейтингам нельзя относиться 
серьезно, поскольку состав-
ляются они прежде всего на 
потеху публике, включая и 
самих миллиардеров, кото-
рым такое неофициальное 
соревнование тоже любо-
пытно, - считает известный 
петербургский эксперт, ру-
ководитель аналитической 
службы финансовой группы 
«Доходъ» Всеволод Лобов. 
- Оценить реальное состоя-
ние миллиардеров на основе 
открытых данных просто не-
возможно. Поскольку порой 
непонятно, кто чем владеет и
в каких долях. Кроме того, 
некоторые компании не име-
ют рыночных оценок. Да и 
если понадобится быстро 
продать тот или иной актив, 
не всегда удается выручить 
за него полную стоимость. 
Поэтому все подсчеты субъ-
ективны.

Действительно, даже со-
ставители рейтинга миллиар-
деров-2010 признают услов-
ность тех или иных данных и 
утверждают, что их оценки 
можно использовать только 
в неофициальном порядке. 
Поэтому Абрамович может 
особо не расстраиваться, что 
его вытеснил из виртуальной 
тройки богатеев Алишер Ус-
манов. В реальности «Рома-
Рома-Роман» вполне может 
оказаться богаче всех осталь-
ных. Глядишь, какой-нибудь 
другой деловой журнал и по-
ставит его в своем рейтинге 
на первое место.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

ПАЛЬЦЕМ 
В НЕБО

«Отморозки» 
с большой дороги

В февральские морозы 
многие уличные банкоматы отказывались 

выдавать петербуржцам деньги

ПРИРОДА в очередной 
раз поставила подножку 
техническому прогрессу. 
Стоявшая в Петербурге 
долгое время морозная по-
года нарушила работу улич-
ных банкоматов. Вместо 
того чтобы покорно выда-
вать честно заработанные 
гражданами деньги, банко-
маты «ели» карточки, про-
извольно списывали сред-
ства со счетов, выдавали 
неполные суммы. Создавая 
людям на лютом холоде до-
полнительные проблемы.

РУГАТЬ банкоматы по-
следними словами не стоит. 
Эти электромеханические 
устройства не виноваты, 
многие из них просто не при-
способлены для работы при 
экстремальных температу-
рах. Поэтому и выходят из 
строя. Из года в год, с пугаю-
щей регулярностью. В Петер-
бурге, к примеру, подобное 
случалось и прошлой зимой - 
как в декабре, так и в январе. 
Не работали многие уличные 
банкоматы в городе и минув-
шим летом - только уже по 
причине аномальной жары.

Каждый раз после форс-
мажора банкиры заверяют, 
что ничего подобного не по-
вторится. Аппараты по вы-
даче денег, дескать, оснастят 
специальными обогревателя-
ми и вентиляторами для соз-
дания условий бесперебой-
ной работы. Может, кто-то эти 
условия действительно соз-
дает, однако банкоматы как 
ломались, так и продолжают 
ломаться.

Получается, банкиры пы-
таются на нас с вами сэко-
номить, надеясь на тради-
ционное русское авось. Но, 
как и в случае со снегом и 

сосульками, нынешняя зима 
в северной столице такой 
беза лаберности не прощает. 
И в результате граждане по 
сути вынуждены были играть 
с уличными банкоматами в 
унизительную рулетку. Каж-
дый раз гадая - повезет или 
не повезет.

Основная проблема - не-
выдача денег. Дело в том, что 
при очень низких температу-
рах перестает работать один 
из ведущих элементов кассо-
вого модуля банкомата - ме-
ханизм с вакуумной помпой, 
находящийся в сейфе, ко-
торый с помощью присосок 
вынимает деньги из кассет и 
выдает их клиенту. На морозе 
присоски теряют свою эла-
стичность и механизм дает 
сбои. То есть аппарат мо-
жет списать запрашиваемую 
сумму, а деньги так и не вы-
даст.

Паниковать в этом случае 
не стоит, но приготовьтесь - 
помучиться придется изряд-
но. Потому что ради возврата 
несправедливо списанной 
суммы необходимо будет по-
тратить уйму сил и времени - 
составить заявление, в кото-
ром описать проблему, указав 
дату, время и местораспо-

ложение проблемного бан-
комата. После чего отнести 
заявление в банк и ждать ре-
зультатов проверки. Которая 
вполне может затянуться на 
пару недель. Также не мень-
ше 10 дней обычно уходит на 
восстановление «съеденной» 
замерзшим банкоматом кар-
ты. Достать ее в большинстве 
случаев будет уже невозмож-
но, так что сразу следует зво-
нить в банк и блокировать ваш 
«пластик». А потом опять-таки 
писать заявление и ждать пе-
ревыпуска.

Самое неприятное, что в 
этой ситуации страдаем толь-
ко мы с вами, владельцы карт. 
В банках на все жалобы лишь 
пожимают плечами, в лучшем 
случае отделываются дежур-
ными извинениями. И от-
крытым текстом предлагают 
впредь на морозе и в жару не 
пользоваться уличными бан-
коматами, а снимать деньги 
в отапливаемых помещениях. 
От греха подальше. Сделать 
устройства безопасными 
банкирам как-то не с руки. 
Может, им просто-напросто 
нравится наблюдать за наши-
ми мучениями?

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

АКТУАЛЬНАЯ 
ПРОБЛЕМА

«Банкоматная рулетка»: выдаст он сейчас деньги или нет?

Сбить цены 
поручат дачникам?
Садоводов и огородников планируется 

освободить от налогов

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ рост 
цен на продовольствие в 
России помогут остано-
вить... дачники. Госдума 
намерена принять закон, 
в соответствии с которым 
доходы физических лиц, 
полученные от продажи 
выращенной в личном под-
собном хозяйстве продук-
ции, не будут облагаться 
налогом.

ЕСЛИ закон не зарубят на 
стадии обсуждения, пенси-
онеры Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области смо-
гут на законных основаниях 
продавать картошку, огурцы, 
помидоры или кабачки, вы-
ращенные своими руками. 
Продавали, конечно, и рань-
ше. И налогов порой вообще 
не платили. Однако жили как 
на вулкане, периодически 
страдая от набегов милици-
онеров и налоговых инспек-
торов. Платя штрафы или от-
купаясь мелкими взятками.

Теперь же можно будет 
обойтись без поборов и кор-
рупции. Причем не только 
огородникам-любителям, но 
и тем фермерам, чьи хозяй-
ства не превышают половины 
гектара. Им новый закон по-
может избавиться от пере-
купщиков и рыночной ма-
фии. Возрастет конкуренция, 
снизятся цены. Одно «но» - 
налоговые льготы будут по-
ложены только тем, кто
не пользуется наемным тру-
дом.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ТОВАР 
ЛИЦОМ
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Премьера
«Ромео и Джульетта»

6, 7 февраля
Театр на Литейном

«РОМЕО и Джульетту» в наше время ставить 
перестали. Сейчас даже и не вспомнить, когда, 
например, в нашем городе последний раз вы-
ходил спектакль по этой пьесе Шекспира. Что 
это - веяние времени, в которое не до любовных 
переживаний, или просто отсутствие режис-
серской смелости? Скорее всего, и то и другое. 
Тем интереснее увидеть, что получилось у мо-
лодого режиссера Галины Ждановой, которая 
вместе с молодыми же актерами рискнула-таки 
взяться за эту «устаревшую» пьесу Шекспира.

Концерт
Группа «ЧайФ»

4 марта
БКЗ «Октябрьский»

ЕКАТЕРИНБУРГСКАЯ группа «ЧайФ» праздну-
ет юбилей - 25-летие. Интересно, что за время 
своего существования группа не только прак-
тически полностью сохранила состав, но и не 
сменила место жительства. Поколесив по стра-
не, «чайфы» неизменно возвращаются в род-
ной город, не купившись, как и положено насто-
ящим рокерам, на заманчивые столичные пер-
спективы. А в Петербург они привезут новую 
акустическую программу «Снежные сны» - ведь 
с возрастом, как известно, тянет на лирику.

Кино
«Девять»

С 3 марта
В кинотеатрах города

СОЗДАТЕЛЬ оскароносного мюзикла «Чикаго» Роб 
Маршал на этот раз обратился к знаменитому фильму 
Федерико Феллини «8 1/2», который не побоялся тоже 
превратить в мюзикл. Благо музыку к нему еще в 1982 
году написал композитор Мори Йестон. В результате 
звезды, в огромном количестве собранные в картине, 
запели и даже затанцевали, что, надо заметить, со-
всем не испортило историю, рассказанную Феллини. 
И уж точно сделало ее ближе массовому зрителю.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Скандал 
заказывали?
Споры о кино в «Закрытом 

показе» спасают от мордобоя

ЧТОБЫ убедиться в том, 
что у нас в стране с худо-
жественным кино, мягко 
говоря, плоховато, далеко 
ходить не надо - достаточ-
но взглянуть на реперту-
ар кинотеатров. Там либо 
стреляющая, желательно в 
3D, Америка, либо россий-
ская «Любовь-морковь». 
При этом на нашем же те-
левидении упорно делают 
вид, что на самом-то деле 
с отечественным кино все в 
порядке.

КОНЕЧНО, понятно, что у 
отдельно взятого Федора 
Бондарчука, ведущего на СТС 
программу «Кино в деталях», 
с его личным кино все хоро-
шо. Как и с импортным, о ко-
тором он с энтузиазмом рас-
сказывает. Но, как ни странно, 
все хорошо и у не слишком 
удачливого кинорежиссера 
Александра Гордона, который 
иногда по пятницам на Пер-
вом канале делает вид, что 
тут есть о чем поспорить. Его 
программа с многообещаю-
щим названием «Закрытый 
показ» как бы является под-
тверждением того факта, что 
есть у нас такое кино «не для 

всех», которое еще даст фору 
западному и по поводу кото-
рого часами можно ломать 
копья.

Правда, выпуски програм-
мы последних месяцев де-
монстрируют обратное. Что 
ни фильм, то все ужаснее и 
ужаснее. В плане качества. 
Например, наделавший не-
который шум и даже получив-
ший какие-то призы на оте-
чественных фестивалях «Бу-
бен, барабан», показанный в 
последней передаче, нужно 
смотреть только перед смер-
тью. Чтобы больше жить не 
захотелось. И не потому, что 
чернуха, а потому, что лживая 
и низкохудожественная кар-
тина.

И вот как раз в таких случаях 
как нельзя кстати приходится 
умение господина Гордона 
устраивать скандал на ров-
ном месте. Он и разбудит, и 
отвлечет. А уважаемые участ-
ники передачи с испорчен-
ным после отвратительного 
кино настроением кинутся в 
бой друг с другом. Тщатель-
но скрывая желание набить 
физиономию режиссеру.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

НАВЕРНОЕ, по-настояще-
му талантливые люди от-
личаются еще и тем, что не 
могут ограничиться только 
собственным творчеством. 
Пусть и самым успешным. 
Потому что понимают: 
успех одного человека не 
может изменить мир. Зато 
один человек может поде-
литься своим талантом и 
знаниями с другими, и тог-
да уже есть шанс, что мир 
под нас все-таки прогнется.

ВОТ и знаменитый оперный 
певец Сергей Лейферкус од-
нажды решил, что надо что-то 
делать с музыкальным воспи-
танием подрастающего поко-
ления. И организовал детский 
вокальный конкурс «Мы поем 
оперу!». В этом году конкурс 
проходил уже в четвертый 
раз.

Как оказалось, детей, серь-
езно интересующихся клас-
сической музыкой, по всей 
стране не так уж и мало. А 
значит, утверждение, что ны-
нешние школьники в лучшем 
случае интересуются ком-
пьютерными играми, а в худ-
шем - болтаются по улицам, 
не совсем верное. Чтобы 
убедиться в этом, достаточ-

но было прийти в конкурсные 
дни в Большой зал средней 
специальной музыкальной 
школы при Консерватории. 
Именно здесь пятьдесят 
участников в возрасте от 7 до 
18 лет отстаивали свое право 
называться лучшими оперны-
ми исполнителями. И было у 
них все, как у взрослых, - ува-
жаемое жюри во главе с са-
мим Лейферкусом, несколько 
конкурсных туров, награды и 
звания. А еще волнующиеся 
родители и педагоги, кото-
рые, кажется, переживали 
больше, чем юные вокалисты.

Хотя испытание у них 
было не из легких - на-

пример, в первом туре 
надо было исполнить 
под аккомпанемент 
фортепиано одно 
произведение рус-
ского композитора, 
второе - зарубеж-
ного, да еще и на 
языке оригинала. 

Согласитесь, для семилетних 
детей - довольно сложная за-
дача. Но они с честью с ней 
справились. К тому же для 
многих из участников этот 
конкурс - не первый.

Например, конкурсантка из 
самой младшей возрастной 
группы восьмилетняя Веро-
ника Андрейченко, приехав-
шая из Новокузнецка, уже за-
няла в прошлом году первое 
место на международном 
оперном конкурсе в Кеме-
рове. Поэтому, как сказала 
сама Вероника, совершенно 
не боится, только пережива-
ет, что по жребию ей выпало 
выступать последней среди 
участников ее группы. А еще 
рассказала, какие у нее кра-
сивые концертные платья и 
любимые игрушки.

Эта совсем маленькая ве-
селая девочка совершенно 
преобразилась, когда вышла 
на сцену, где стала строгой, 
собранной и удивила всех се-
рьезностью репертуара. Как, 
впрочем, и остальные участ-
ники конкурса, среди кото-
рых не было проигравших. 
Все они выиграли уже только 
потому, что у них есть дело, 
которому можно посвятить 
жизнь. Ну а стране, в кото-
рой так поют дети, можно не 
переживать за свое будущее.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЗОЛОТЫЕ 
ГОЛОСА

Ария 
семилетнего гостя
В Петербурге прошел детский конкурс 

«Мы поем оперу!»

Маленькие артисты удивили всех серьезностью репертуара
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ОЛЕГ Даль, ушедший 
от нас 3 марта 1981 года, 
взрослый человек с дет-
скими глазами, не имею-
щий ни официальных зва-
ний, ни наград, был насто-
ящим народным артистом. 
Хотя собственно артистом 
он стал случайно. В дет-
стве мечтал о профессии 
летчика. Но врожденный 
порок сердца помешал ему 
«взлететь». И когда меди-
ки закрыли путь в военное 
училище, Даль поступил 
в театральное. А затем 
все-таки стал известным 
на всю страну летчиком 
- стрелком-радистом Же-
ней Соболевским из филь-
ма «Хроника пикирующего 
бомбардировщика».

…ДЕСЯТИЛЕТИЕ со дня 
смерти Олега Ивановича 
пришлось на муторный 1991 
год. И даже весьма уважае-
мые люди не удержались от 
«откровений» о нем. Один 
рассказывал только о пьян-
ках, хотя Даль принес ему 
известность, с искрой вдох-
новения сыграв главную роль 
в фильме по сценарию «вос-
поминателя». Другой клялся, 
что Даль отнял роль поручика 
Крестовского в «Земле Сан-
никова» у Владимира Высоц-
кого. Хотя Высоцкий даже не 
приезжал на пробы, а сам 
Даль снимался из-под палки, 
скрипя зубами от бессмыс-
ленности этого шедевра. А 
очень известный в те време-

на астролог нагнал жути про 
«чудовищную карму» Даля, 
которую тот якобы излучал, 
плача у него, астролога, на 
плече. Надо ли говорить, что 
никаких свидетельств зна-
комства рассказчика и арти-
ста не существует?

Конечно, Даль был сложным 
человеком. Действительно 
срывал иногда съемки. Вме-
сто него вынужденно был вве-
ден Леонид Филатов в фильм 
«Экипаж». Не стал он сни-
маться и у Леонида Гайдая в 
роли Хлестакова, не стал даже 
пробоваться на роль Жени 
Лукашина в «Иронии судь-
бы». Резко, чуть ли не посре-

ди картины, «уступил» свою 
роль Игорю Костолевскому в 
«Безымянной звезде». Срывы 
театральных постановок во-
обще не поддаются счету! А 
однажды мы могли лишиться 
блистательного принца Фло-
ризеля: артист впал в бешен-
ство оттого, что он, «элегант-
нейшая монаршая персона 
Европы», входит в кадр в ко-
стюмах с чужого широкого 
плеча, подколотых булавками 
на спине. Даля с трудом уго-
ворили входить в свой замок 
боком, чтобы зритель ничего 
не заметил...

Тяжко пришлось с Олегом 
Далем и корифею советско-

го кинематографа Григорию 
Козинцеву. На съемках филь-
ма «Король Лир» режиссер 
проявлял удивительное тер-
пение в работе с исполните-
лем роли Шута, частенько на-
рушавшим режим. «Почему 
Далю все можно, а другим 
нельзя?» - возмуща-
лись коллеги по пло-
щадке. «Мне жалко 
его, - отвечал Козин-
цев. - Он не жилец».

Рано или поздно 
шелуха и грязь осып-
лются с имени ар-
тиста. И останутся с 
нами разные, добрые 
и недобрые, но вели-

колепно сыгранные Олегом 
Далем образы: Жени Колыш-
кина из «Жени, Женечки и «ка-
тюши», Солдата из «Старой, 
старой сказки», Лаевского из 
«Плохого хорошего челове-
ка», Сергея Скорина из «Ва-
рианта «Омега», Косова из 
«Золотой мины», Виктора Зи-
лова из «Отпуска в сентябре», 
лермонтовского Печорина...

И еще одна из лучших по-
следних его работ - фильм, 
где он читает стихи Пушки-
на, бродя по Михайловскому. 
Этот узор он тоже вышил ис-
куснейше.

И ушел.
Людмила АНДРЕЕВА
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БОЛЬШОЙ государствен-
ный цирк на Фонтанке пла-
нируют расширить. Эти 
задумки идеально вписы-
ваются в проект Министер-
ства культуры, посвящен-
ный развитию циркового 
дела в России.

Слона-то я 
и не приветил

Здесь зрители радуются, 
словно дети, каждому выступ-
лению. А знаете, как создают-
ся цирковые номера? Ока-
зывается, артист приходит 
с заявкой в художественный 
совет. Там его задумку об-
суждают, подключают режис-
сера, музыкантов, техников, 
оформителей. Потом уточня-
ют в архивах Музея циркового 
искусства, был ли подобный 
номер раньше, не повторяет-
ся ли артист, привнес ли он 
что-то новое. Затем номер 
утверждают, и... Начинается 
самое трудное. Ведь в нашем 
Цирке на Фонтанке… репети-
ровать негде. Манеж с утра 
плотно занят теми, кто будет 
выступать вечером.

Сейчас в цирке отрабатыва-
ют четыре новых номера. Для 

их исполнителей выкраивают 
на манеже буквально минутки. 
А если поступит пятая заявка, 
придется руководству ломать 
голову, как составить распи-
сание, чтобы не сдерживать 
творческую инициативу - 
главное условие развития лю-
бого дела. Впрочем, ломать 
голову приходится и тогда, 
когда, к примеру, народный 
артист Владимир Шевченко 
привозит с Украины тигров 
и львов, а из Германии идут 
фуры со слонами. Поставить 
транспорт, увы, негде. Жи-
вотных расположить - тоже. И 
нет у цирка своей гостиницы. 
А ведь для дрессировщиков 
важно постоянно быть рядом 
с их подопечными.

Есть идея!
В Москве Министерство 

культуры вовсю обсуждает 
проект, призванный поднять 
Петербургский цирк на былую 
мировую высоту. В частности, 
это предусматривает увели-
чение количества зрителей 
к 2020 году в полтора раза. 
Примерно на столько же пла-
нируют поднять и количество 
представлений. А как это сде-
лать в здании, зажатом горо-
дом со всех сторон?

Вот и родилась идея созда-
ния нового репетиционного 

манежа, а также гостиницы 
для гастролеров. Плюс - во-
льеров и прогулочной зоны 
для животных. Построить 
все это думают в Лигове - на 
границе Кировского и Крас-
носельского районов, где 
пока нет никаких культурных 
учреждений. Тогда вечерами 
цирк сможет зажигать огни 
для зрителей, а площадка для 
выгула животных станет ми-
ни-зоопарком.

Кстати, руководство обоих 
заинтересованных районов 

города активно поддержива-
ет эту идею.

Излишества 
всякие...

Министр культуры Алек-
сандр Авдеев положительно 
отозвался о планах развития 
Цирка на Фонтанке, предо-
ставленных ему директо-
ром Григорием Гапоновым. 
Одобрен также проект капи-
тального ремонта старого 

здания с реставрацией зала 
и царской ложи. Дело в том, 
что интерьеры серьезно по-
страдали в шестидесятые, 
во время борьбы с так назы-
ваемыми «излишествами». 
Очевидцы-старожилы пом-
нят, как тогда из цирка грузо-
виками вывозили бесценные 
бронзовые люстры прямиком 
на свалку…

- Теперь дело за малым, 
но самым важным, - говорит 
«Смене» Григорий Гапонов. 
- За деньгами. По предвари-
тельным подсчетам, нам на 
ремонт нужно 650 миллионов 
рублей. Тогда старинное зда-
ние будет таким, каким его 
знала когда-то вся Европа. 
Если на строительстве второй 
сцены Мариинки счет идет на 
миллиарды, неужели не най-
дется средств для старейше-
го цирка России, всемирно 
признанной архитектурной 
жемчужины Петербурга?

Кстати, новый манеж в Ли-
гове, когда он будет постро-
ен, позволит петербуржцам 
ходить в цирк даже во время 
ремонта здания на Фонтанке. 
А это тоже плюс. Особенно 
если учесть планы Министер-
ства культуры по увеличению 
количества зрителей и числа 
представлений.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ПАРАД-АЛЛЕ

Плохой хороший человек
Тридцать лет назад не стало Олега Даля

Время репетиций на старой арене расписано поминутно

Огней цирка много не бывает
В Лигове планируют построить новый манеж Цирка на Фонтанке и мини-зоопарк

Три звезды в «Плохом хорошем человеке»: Людмила Максакова, Олег Даль и Владимир Высоцкий

Говорят, секрет Даля в том, что он
не играл, а жил на сцене и в кадре
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АПЛОДИСМЕНТЫ

СПЕШИТЕ 
ВИДЕТЬ!

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

ЖдЖде ас с 11 о 18 асо о а ресЖ

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

467 руб. 97 коп. 443 руб. 44 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  

НА  6  МЕСЯЦЕВНА  6  МЕСЯЦЕВ

ПОДПИСКА-2011
Уважаемые 

читатели!
Продолжается 

досрочная подписка 
на газету «Смена» 

на 2-е полугодие 2011 года
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также в редакции

Индекс 55003 (27 выпусков за полугодие)

СЕГОДНЯ, 28 февраля, 
на сцене Дома актера име-
ни Станиславского награ-
дят призами зрительских 
симпатий лучших актеров, 
режиссеров и представи-
телей творческих коллек-
тивов петербургских теат-
ров. Любопытно, что итоги 
аналогичного конкурса, 
проведенного под эгидой 
Комитета по культуре на-
шего города, заметно от-
личаются от результатов 
народного голосования…

Выбор зрителей
Петербургское общество 

зрителей «Театрал» действу-
ет в северной столице уже 
более 60 лет и насчитывает 
в своих рядах тысячу чело-
век, настоящих театралов. 
Это - самые строгие судьи, 
которых круглый год можно 
увидеть в зрительных залах 
всех театров. 28 февраля «Те-
атрал» увенчает лаврами са-
мых достойных, как говорили 
раньше, работников сцены. 
Но со «Сменой» уже сейчас 
поделился большим секре-
том - именами победителей. 
Итак, кого же считают лучши-
ми театральные завсегдатаи?

Неувядающая королева со-
ветской оперетты Зоя Вино-
градова признана лучшей ар-
тисткой музыкального жанра 
за роль тети Дины в оперет-
те «Севастопольский вальс». 
Зрители не могли не отме-
тить яркую, жизнерадостную, 
можно сказать, ностальгиче-
скую премьеру.

Лучшей солисткой балета 
названа звезда Мариинки Ди-
ана Вишнева: благородство 
и драматизм отличают ее в 
роли Анны Карениной в одно-
именном балете.

Исполнение партии Кати 
Кабановой в опять же одно-
именной опере вызвало 
всплеск эмоций у театралов 
Петербурга. Причина - высо-
чайшее мастерство солистки 
Михайловского театра Татья-
ны Рягузовой. Она отмечена 
премией зрительского жюри.

Высокую оценку театралы 
поставили режиссеру Анато-
лию Праудину за спектакль 
«Циники» в Театре имени Лен-
совета, режиссеру Михаилу 
Левшину - за «Муму» на сцене 
«Комедиантов», актеру Де-
нису Волкову за исполнение 
роли Гамлета на подмостках 
«Пушкинской школы».

Выбор экспертов
Любопытно, что ни одного 

из вышеперечисленных имен 
не оказалось в «наградном 
листе» 33 экспертов, которые 
подводили итоги года под 
эгидой Комитета по культуре 
Петербурга. Эта премия под 
названием «Выбор тридцати 
трех» вручается уже во второй 
раз.

По душе профессиональ-
ным критикам пришлись «Три 
сестры» в постановке Льва 
Додина на сцене Малого дра-
матического театра, «Гамлет» 
Валерия Фокина (Александ-
ринский театр) и «Главное 
забыл» Михаэля Теплицкого 
(«Такой театр»).

Интересно, что эксперты 
назвали лучшим драматиче-
ским актером по итогам про-
шлого года Дмитрия Лысен-
кова из Александринского 
театра, а вот зрители прого-
лосовали за его партнера по 
сцене Андрея Шимко - убе-
дительного Клавдия и зажи-
гательного Транио в шекспи-
ровских пьесах.

Некоторые различия есть и 
в оценке театра «Мастерская» 
Григория Козлова: профи соч-
ли его «Театром года», а лю-
бители - «Открытием года».

А одна творческая площад-
ка в Петербурге заслужила 
общую высокую оценку - это 
театр-фестиваль «Балтий-
ский дом». Народное голо-
сование отдало пальму пер-
венства спектаклю «Ольга. 
Запретный дневник» (режис-
сер Игорь Коняев) и актрисе 
Ирине Соколовой за испол-
нение роли Ольги Берггольц. 
Эксперты же единогласно 
признали «Балтийский дом» 
первым в номинации «Лучший 
театральный фестиваль».

Людмила АНДРЕЕВА

Кому Вишнева, 
а кому - Додин
Эксперты и зрители разошлись 
в оценке главных театральных 

событий минувшего года

СЛОЖИВШИЙСЯ в по-
следнее время в нашей 
стране стереотип, что 
Масленица - это застолье 
с блинами и народные гу-
лянья с визгливым катани-
ем с гор, на самом деле не 
совсем соответствует ис-
тине. Нет, в деревне Мас-
леницу, конечно, всегда 
праздновали широко, но 
и городские жители, при-
чем из разных социаль-
ных слоев, не чужды были 
этого праздника. В самых 
богатых и знатных домах 
двух столиц в эти дни про-
ходили светские балы и 
спектакли, а для простого 
народа устраивали обще-
доступные концерты.

А В НАШИ дни давнюю тра-
дицию успешно возрождает 
Мариинский театр, где всю 
эту неделю будет своя «Мас-
леница» - так называется уже 
седьмой по счету фестиваль, 
представляющий лучшие 
оперы и балеты на сюжеты 
русских сказок и шедевры 
русской симфонической му-
зыки.

Причем мариинская «Мас-
леница» по своему размаху 
ничуть не уступает исконно 
русским гуляньям. Так, в этом 
году открытие фестиваля бу-
дет проходить сразу на двух 
площадках - в самой Мариин-
ке состоится балетный вечер, 
а в Концертном зале театра 
прозвучит опера Стравинско-
го «Соловей».

А дальше - по нарастающей. 
Оперы «Снегурочка», «Сказка 
о Салтане», балет «Золушка» 
вернут нас в яркий мир дет-
ства. В Скрипичном концерте 
Прокофьева будет солиро-
вать недавняя выпускница 
Музыкальной школы имени 
Гнесиных Алена Ибрагимова, 
которой уже сегодня прочат 
славу самой яркой звезды 
классической музыки ближай-
ших десятилетий. Знамени-
тый баритон Василий Герелло 
специально для фестиваля 
подготовил программу из ро-
мансов и народных песен, ко-
торые он всегда исполняет с 
невероятным артистизмом. А 
завершит фестивальную про-
грамму шемякинский «Щел-
кунчик», который, кстати, даст 
фору любому «Щелкунчику», 
снятому в 3D.

Детям на фестивале во-
обще будет уделено особое 
внимание - все-таки они бу-

дущие зрители и слушатели. 
Именно поэтому ведущие 
певцы Мариинки с энтузи-
азмом согласились поуча-
ствовать в проекте «В мире 
древних легенд и преданий», 
в котором двадцатичасовой 
оперный цикл Вагнера «Коль-
цо Нибелунга» будет уложен 
в полтора часа сценического 
времени и адаптирован для 
детского восприятия.

Не будут забыты и студенты 
- специально для них органи-
зуют Студенческий Масле-
ничный бал, на котором арти-
сты балета Мариинки помогут 
представителям поколения 
пепси и Интернета разучить и 
исполнить бальные танцы - от 
полонеза до вальса. Как вы-
ясняется, и под звуки мазурки 
можно зажигать не хуже, чем 
под рэп.

Ну и конечно, один из глав-
ных элементов фестиваля 
- те самые общедоступные 
концерты, которые в нача-
ле прошлого века проходили 
в Петербурге. Будут они и в 
этом году - всю фестиваль-
ную неделю все желающие 
в Белом фойе театра смогут 
послушать камерную музыку. 
Блины при этом тоже никто не 
отменял!

Анна ТАРАСОВА
Фото Интерпресс

Праздник на сцене по размаху не уступает народным гуляньям

Если «Масленица», 
то с музыкой 

В Мариинском театре открывается 
праздничный фестиваль
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НУ ЧТО сказать? Пронес-
ло. Пусть и со скрипом, но 
мастер своего дела Лучано 
Спаллетти открыл-таки для 
«Зенита» заветную дверь, 
ведущую в весеннюю ста-
дию Лиги Европы. Зимнюю 
действующий чемпион 
России прошел, сперва пе-
риодически задыхаясь на 
горном швейцарском воз-
духе, а затем спотыкаясь 
о собственные кадровые 
проблемы и закаляясь на 
родном питерском моро-
зе. Но ключевое слово все-
таки - «прошел». Зачет.

Проверенные 
бойцы

А мог быть и незачет. 
Скромный, по европейским 
меркам, «Янг Бойз» имел до-
статочно возможностей за-
бить на «Пет ровском» не один 
мяч, а как минимум два. И от 
провала своей швейцарской 
миссии «Зенит» был нена-
много дальше, чем некогда 
Штирлиц, перевозивший че-
рез швейцарскую границу 
радистку Кэт. Но у Штирлица 
точно были хорошие паспор-
та. У «Зенита» же, условно 
говоря, паспортов просто не 
хватало: нет сейчас у коман-
ды Лучано Спаллетти запаса 
прочности. 

В ответной игре с «Янг Бойз» 
чемпионы России выехали 
на проверенных бойцах, ра-
нее никогда не подводивших. 
Прежде всего речь о Кон-

стантине Зырянове, Романе 
Широкове, Сергее Семаке и 
Игоре Денисове. Первые трое 
созидали, четвертый «опор-
ничал». Плюс хороший матч 
выдал Вячеслав Малафеев, 
не раз спасший свою коман-
ду. Другое дело, били швей-
царцы по его воротам лишь 
с удобных для Малафеева 
позиций, а единственный гол 
он пропустил после «неудоб-
ного» навеса в собственную 
штрафную.

Ну и самое главное, как ни 
банально прозвучит, «Зенит» 
проявил характер. Попробуй-
те вспомнить, когда команда 
Спаллетти прежде побежда-
ла, проигрывая по ходу встре-
чи? На ум придет разве что 
рядовой матч с «Сибирью».   

Сколько нужно 
отрезков?

Пожалуй, из всех россий-
ских клубов, игравших сей-
час в Лиге Европы, только 
«Зенит» продемонстрировал 
качественный футбол в обо-
их матчах. Да, это были лишь 
их отрезки: в Берне - полчаса 
первого тайма, в Петербурге 
- весь второй. У других наших 
клубов эти отрезки оказались 
куда короче. ЦСКА 90 минут 
откровенно мучился в Лужни-
ках. А то, чем там занимался 
«Спартак» на фоне «Базеля», 
следует показывать в видео-
пособиях «Как нельзя играть 
в футбол». Новой же филосо-
фии Курбана Бердыева хвати-
ло лишь на 20 минут чудес в 
гостях у «Твенте», куда теперь 
пожалует «Зенит».

А ведь мог, как мы уже вы-
яснили, остаться без поездки 

в Голландию. Так почему же 
чемпион России до сих пор не 
приобрел ни одного нового 
футболиста?

Есть мнение, что «Зенит» 
образца чемпионского 2010 
года и так достаточно си-
лен. Причем настолько, что 
для решения текущих задач - 
безупречного выступления в 
очередном «Росгосстрахе» и 
Лиге Европы - вполне хватит 
и старого багажа. Вот только 
багаж немного потрепался.  

На ответный матч против 
«Янг Бойз» зенитовцы вышли 
лишь с одним номинальным 
нападающим в лице Данко 
Лазовича. Конечно, никто не 
предполагал, что Александр 
Кержаков сляжет с ангиной, 
а Александр Бухаров будет 
так долго восстанавливать-
ся после травмы, но ведь все 
это «Зенит» уже проходил три 
года назад, когда начинал 
восхождение к Кубку УЕФА. 

Тайна трех окон
Конечно, покупать кого по-

пало «Зениту» не имеет ни-
какого смысла. По одной из 
версий, предполагавшиеся 
продавцы заломили уж слиш-
ком непомерные цены на 

своих звезд, а в Петербурге 
более переплачивать не со-
бираются. Но это касается 
только европейского и рос-
сийского рынков. А вот, ска-
жем, на южноамериканский 
«Зенит» почему-то вообще не 
заглядывает.   

По другой версии, все ос-
новные покупки собирают-
ся сделать летом, накануне 
Лиги чемпионов. Возможно, 
дело еще в общей трансфер-
ной российской проблеме. 
Ведь, как известно, РФС так 
и не договорился с ФИФА о 
дополнительном, третьем 
трансферном окне при пере-
ходе на систему «осень - вес-
на». И если в итоге не догово-
рится, то иной возможности 
осуществить трансферы, кро-
ме как летом 2011-го, вообще 
не будет уже до лета 2012-го. 
И тогда, возможно, «Зенит» 
просто занял выжидательную 
позицию.

Ну а пока что готовимся 
к «Твенте», сопернику куда 
более высокого уровня, чем 
«Янг Бойз». Голландцев без 
половины игроков основы не 
пройти. Глядишь, вторая по-
ловина подтянется.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРВЯЦЕВА 

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЕВРОПЫ. 
1/16 ФИНАЛА. 

ОТВЕТНЫЕ МАТЧИ
«Зенит» (Россия) - «Янг 

Бойз» (Швейцария) - 3:1 
(1:1). Первый матч - 1:2. 
24 февраля. Санкт-Петер-
бург. Стадион «Пет ровский». 
18 000 зрителей. Судья: 
Якобссон (Исландия).

«Зенит»: Малафеев, Аню-
ков, Алвеш, Мейра, Лазович 
(Файзулин, 90), Данни, Ши-
роков (Хусти, 84), Зырянов 
(Ионов, 72), Лукович, Се-
мак, Денисов.

«Янг Бойз»: Вольфли, 
Дудар, Саттер, Дубе, Бьен-
веню, Раймонди (К. Шнойв-
ли, 79), Шпихер, Лулич 
(М. Шнойвли, 85), Аффоль-
тер, Дежен (Маюка, 79), Же-
маль.

Голы: Лазович, 41; Семак, 
52; Широков, 76 - Жемаль, 
21.

Предупреждены: Лазо-
вич, 45; Семак, 83; Мейра, 
87 - Дудар, 65; Раймонди, 
78. 

Результаты остальных 
матчей: ЦСКА (Россия) - 
ПАОК (Греция) - 1:1 (пер-
вый матч - 1:0), «Спартак» 
(Россия) - «Базель» (Швей-
цария) - 1:1 (3:2), «Твен-
те» (Голландия) - «Рубин» 
(Россия) - 2:2 (2:0), «Спор-
тинг» (Португалия) - «Глазго 
Рейнджерс» (Шотландия) 
- 2:2 (1:1), ПСВ (Голландия) 
- «Лилль» (Франция) - 3:1 
(2:2), «Ливерпуль» (Англия) 
- «Спарта» (Чехия) - 1:0 
(0:0), «Байер» (Германия) - 
«Металлист» (Украина) - 2:0 
(4:0), «Вильярреал» (Испа-
ния) - «Наполи» (Италия) - 
2:1 (0:0), «Брага» (Португа-
лия) - «Лех» (Польша) - 2:0 
(0:1), «Манчестер Сити» (Ан-
глия) - «Арис» (Греция) - 3:0 
(0:0), «Динамо» (Украина) 
- «Бешикташ» (Турция) - 4:0 
(4:1), «Штутгарт» (Германия) 
- «Бенфика» (Португалия) 
- 0:2 (1:2), ПСЖ (Франция) 
- БАТЭ (Белоруссия) - 0:0 
(2:2), «Аякс» (Голландия) - 
«Андерлехт» (Бельгия) - 2:0 
(3:0), «Порту» (Португалия) 
- «Севилья» (Испания) - 0:1 
(2:1).

ПАРЫ 1/8 ФИНАЛА
«Твенте» - «Зенит» 
ЦСКА - «Порто» 
«Аякс» - «Спартак» 
«Динамо» - «Манчестер 

Сити» 
ПСВ - «Глазго Рейнджерс» 
«Байер» - «Вильярреал» 
«Брага» - «Ливерпуль» 
«Бенфика» - ПСЖ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
1/8 ФИНАЛА. 

ПЕРВЫЕ МАТЧИ
«Копенгаген» (Дания) 

- «Челси» (Англия) - 0:2, 
«Лион» (Франция) - «Реал» 
(Испания) - 1:1, «Интер» 
(Италия) - «Бавария» (Гер-
мания) - 0:1, «Марсель» 
(Франция) - «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) - 0:0.

РЕЗУЛЬТАТ
Питерцы проявили 
зимний характер

реклама

Четвертинка 
на половинку

«Зенит» прошел первый раунд плей-офф Лиги Европы

Анюкову перелом не помеха
ЗАЩИТНИК «Зенита» Александр Анюков сломал во время 

матча с «Янг Бойз» кисть правой руки. Несмотря на это, му-
жественный Анюков доиграл встречу Лиги Европы до конца. 
И продолжит в том же духе. Футболисту наложили жесткую 
лангетку на кисть, и он уже приступил к тренировкам в общей 
группе. Весьма вероятно, что уже на следующей неделе Алек-
сандр выйдет на поле со специальной фиксирующей повязкой. 

В ТЕМУ

ЛЮБИМАЯ
КОМАНДА



О ТОМ, насколько зако-
номерно «Зенит» вышел в 
1/8 финала Лиги Европы, 
о дальнейших шансах ко-
манды и о ее нынешних 
проблемах корреспондент 
«Смены» расспросил чем-
пиона СССР 1984 года Ар-
кадия Афанасьева. 

«Физику» 
наберем

- В первом тайме, когда 
«Янг Бойз» повели в счете, 
казалось, «Зениту» не спа-
стись… 

- Если анализировать весь 
матч целиком, то питерцы 
смотрелись лучше швейцар-
цев и заслуженно победили. 
Но наши футболисты, согла-
сен, вошли в игру не так бы-
стро, как хотели. И едва не 
поплатились за столь долгую 
раскачку. Команде поначалу 
заметно мешали волнение 
и февральское качество га-
зона. Говорят, поле для всех 
одинаковое. Однако на таких 
техничных командах, как «Зе-
нит», изъяны сказываются 
куда сильнее. Теряется стар-
товая скорость, возникает 
большое количество ошибок 
и неточностей. Хотя, к чести 
питерцев, в трудную минуту 
игроки сумели адаптировать-
ся к газону. Ведь все три ком-
бинации, приведшие к голам 
Лазовича, Семака и Широко-
ва, были выполнены идеально 
и свидетельствовали о высо-
ком уровне индивидуально-
го мастерства футболистов. 

- Однако пропущенный 
питерцами гол, напротив, 
стал следствием грубой 
ошибки. Ведь Жемаль за-
бивал после розыгрыша 
углового абсолютно бес-
препятственно…

- Слышал, что за этот про-
счет критиковали Анюкова, но 
Александр находился в этот 
момент со своим игроком и 
просто не успевал помочь. Так 
что здесь куда больше вина 
другого защитника - Лукови-
ча. На мой взгляд, «Янг Бойз» 
после забитого мяча играли 
правильно. Ловили «Зенит» 
на контратаках и вполне мог-
ли отличиться еще. Не полу-
чилось, так что здесь можно 
говорить о невезении гостей. 
Как и в случае с ударом Бьен-
веню в штангу на последних 
минутах. Что ж, у них не фарт 
- у нас удача! Которая, наде-
юсь, придаст положительный 
импульс всему сезону. 

- Как вам физическое со-
стояние игроков «Зенита»? 
Видны изменения к лучше-
му после матча в Берне?

- Швейцарцы все-таки в 
функциональном плане вы-
глядели предпочтительнее, 
питерцы выиграли за счет 
мастерства и самоотдачи. 
Но для середины февраля 
«Зенит» показал вполне нор-
мальный футбол. А «физику» 
команда наберет совсем ско-
ро, может хватить буквально 
двух-трех матчей. 

Широкова - 
в оборону?

- Получается, к игре 10 
марта с «Твенте» на выезде 

питерцы подойдут во все-
оружии?

- Должны, поскольку успе-
ют к тому моменту сыграть на 
Кубок России и в Суперкубке. 
Голландский чемпионат по-
сильнее швейцарского, одна-
ко «Твенте» не слишком силь-
но превосходит «Янг Бойз» в 
классе. Впрочем, и «Зениту» 
почти не уступает. На сего-
дня большинство европей-
ских клубов, за исключени-
ем десятка грандов, играют 
примерно на одном уровне. 
И если «Зенит» уступит «Твен-
те», это никто не воспримет 
как сенсацию. В отличие
от нашего поражения в мат-
чах с финским «Куусюси» в 
1985-м в Кубке чемпионов. 
Тем не менее шансы питер-
цев на выход в четвертьфинал 
выше пятидесяти процентов. 

- Вас не настораживают 
кадровые проблемы «Зени-
та»? Травмы и болезни фут-
болистов заметно ослаби-
ли команду...

- Не понимаю, почему так 
происходит. Два месяца зе-
нитовцы только отдыхали и 
тренировались. Они должны 
были подойти к сезону свежи-
ми, с запасом здоровья - не 
болеть и не ломаться в пер-
вых же матчах. Столько по-
терь, а ведь сыграны всего-то 
две официальные игры. Даже 
во встрече с «Янг Бойз» бро-
салось в глаза, что форвар-
дов, способных равноценно 
заменить Кержакова и Буха-
рова, в команде нет. А если 
вдобавок к Ломбертсу и То-
машу Губочану вылетит из-за 
травм или перебора карточек 
еще хотя бы один защитник, 
то заменить его будет по сути 
некем. Поскольку у команды 
сейчас нет длинной скамейки. 
Тогда придется переводить из 
центра поля в оборону уни-
версала Широкова, но это, 
безусловно, ослабит атакую-
щий потенциал. Так что с точ-
ки зрения состава ситуация у 
Спаллетти непростая. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и www.fc-zenit.ru
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Широков - палочка-выручалочка для Спаллетти

Коллекция-2011 весьма элегантна

Афанасьев надеется, 
что «Зенит» пройдет 
и «Твенте»

«Куда пропал
запас здоровья?»

Аркадий Афанасьев не понимает, 
почему команда страдает

от болезней и травм

Карлос не сбежит?
Питерцы сыграют в Кубке 
с пожилой знаменитостью

УЖЕ 1 марта в 1/8 финала 
Кубка России по футболу 
«Зенит» сыграет с махач-
калинским «Анжи». Но не 
в Петербурге и даже не в 
Дагестане, как предпола-
галось изначально. Из-за 
отвратительного состо-
яния газона в Махачкале 
встречу решено перенести 
в Грозный. 

ЗВЕЗДНЫЙ новобранец 
«Анжи» Роберто Карлос на 
днях заявил: «Пора уже начи-
нать поход за первым Кубком. 
Победа над «Зенитом» станет 
неплохим началом моей ка-

рьеры в «Анжи». 
Если верить предположе-

ниям Романа Широкова, ве-
теран Карлос сбежит из Ма-
хачкалы через месяц. Но пока 
чемпион мира из Бразилии 
настроен оптимистично, тем 
более селекционеры махач-
калинского клуба в срочном 
порядке подыскивают ему в 
партнеры и других суперз-
везд. К примеру, пошли слухи 
о переходе в «Анжи» чемпио-
на мира итальянца Дженнаро 
Гаттузо. Но пока знаменитый 
костолом еще в «Милане», 
поэтому повышенной опас-
ности для ног футболистов 
«Зенита» предстоящий матч 
не представляет. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ПО ТРАДИЦИИ перед на-
чалом нового футбольного 
сезона состоялась презен-
тация новой формы «Зени-
та». Подобный коммерче-
ский ход используют прак-
тически все уважающие 
себя топ-клубы.

НОВАЯ зенитовская коллек-
ция, разработанная Nike, вы-
глядит более чем привлека-
тельно. Спереди на игровую 
майку нанесен темно-голу-

бой геометрический паттерн, 
форма которого напоминает 
о знаменитой зенитовской 
стрелке. Выездная форма 
выполнена в классическом 
белом цвете с контрастным 
паттерном. 

Еще один эмоциональный 
элемент новой формы - над-
пись, нанесенная прямо у 
сердца, с внутренней стороны 
майки, под эмблемой клуба. 
«Наше имя - «Зенит» - фраза, 
воплощающая самосознание 
многих поколений игроков и 
болельщиков команды. 

Антон ШЕВЦОВ

ИГРА НА ВЫЛЕТ

ЭКСПЕРТИЗА

ОБНОВКА

Закрытое акционерное общество «Торговый дом «Придорожный», 
ОГРН 1027801527522, место нахождения: Россия, Санкт-Петербург, пр. Эн-
гельса, д. 145, корп. 1, далее именуемое «Общество», информирует о про-
ведении годового  общего  собрания  акционеров  24.03.2011 в 14 часов 
00 минут по адресу: Россия, Санкт-Петербург, пр. Энгельса, д. 145, корп. 1.

Дата  составления  списка  акционеров,  имеющих право на участие в со-
брании: 21.02.2011.

Время начала регистрации акционеров для участия в собрании: с 13 часов 
45 минут до 14 часов 00 минут 24.03.2011.

Собрание будет проведено в форме совместного присутствия акционеров 
с использованием при голосовании бюллетеней.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при подго-
товке к проведению общего собрания, можно ознакомиться с 22.02.2011 по 
23.03.2011 по адресу места нахождения организации в помещении админи-
страции по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00. 

Повестка дня собрания:
1. Об определении порядка ведения общего собрания.
2. Об утверждении годовых отчетов, годовой бухгалтерской отчетности, в 

том числе отчетов о прибылях и об убытках (счетов прибылей и убытков) 
Общества, а также распределение прибыли (в том числе выплата (объяв-
ление) дивидендов, за исключением прибыли, распределенной в качестве 
дивидендов по результатам первого квартала, полугодия, девяти месяцев 
финансового года) и убытков Общества по результатам финансового года.

3. Об определении количественного состава совета директоров Общества, 
избрание его членов.

4. Об избрании членов ревизионной комиссии Общества.
5. Об утверждении аудитора Общества.
6. Об одобрении крупных сделок.
7. Об одобрении заинтересованных сделок.
8. Об утверждении устава  Общества в новой редакции.

Перевели стрелки
Зенитовцы получили 

новую форму



Сочи любит 
троицу

ОФИЦИАЛЬНЫМИ та-
лисманами Олимпий-
ских игр-2014 в Сочи 
стали Леопард, Белый 
Мишка и Зайка. Эту тро-
ицу выбрали в прямом 
эфире путем всенарод-
ного голосования. 

САМИ выборы превра-
тились в настоящее шоу - 
каждому из претендентов 
устроили презентацию в 
лучших традициях выборов 
МОК или ФИФА, а фаворит 
№ 1 Дед Мороз взял само-
отвод. Чисто из патриоти-
ческих соображений, чтобы 
не стать собственностью 
Международного олимпий-
ского комитета. Осталь-
ных талисманов подобные 
перспективы явно не сму-
щали. Особенно Леопарда 
по имени Барсик, который 
получил личную поддержку  
Владимира Путина. Пре-
мьер особо отметил, что 
сейчас на Кавказе идет 
восстановление популяции 
леопардов и выбор этого 
талисмана был бы кстати. 
Народ перечить не стал, от-
дав Лео 28 процентов голо-
сов, Белый Мишка получил 
18 процентов, а Зайка - 16. 
Остальные преследовате-
ли во главе со Снегирем 
значительно уступили.

Президент Оргкомитета 
«Сочи-2014» Дмитрий Чер-
нышенко объяснил количе-
ство выбранных талисма-
нов пословицей «Бог любит 
троицу». Но, скорее всего, 
причины лежат в эконо-
мической плоскости: чем 
больше талисманов, тем 
больше можно выручить от 
продажи сувенирной про-
дукции. Тем более где три, 
там и пять - не забудем и 
про талисманы Параолим-
пийских игр-2014, которы-
ми стали Огненный Маль-
чик и Снежинка. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
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ПЯТЬ КОЛЕЦ

ЛЮДСКОЙ поток нес 
меня к Ледовому дворцу. 
Нес мимо двух фанатов 
СКА, бьющих прямо на ули-
це в барабан и что-то живо 
обсуждающих. Наверное, 
ребята разучивали новый 
мотивчик для плей-офф. И 
если в два прошлых сезона 
этот самый плей-офф за-
канчивался для армейцев, 
едва начавшись, то сей-
час совсем другое дело. 
«Спартак» в 1/8 финала 
Кубка Гагарина обыгран че-
тырежды подряд и практи-
чески пройден. Барабаны 
будут бить еще долго. 

Вейнхандль-1
Но начиналось все не с ба-

рабанов, а с саксофона. 23 
февраля в Ледовом отмеча-
ли не только День защитника 
Отечества (к которому СКА 
нынче имеет чисто формаль-
ное отношение), но и день 
начала плей-офф. Так что без 
приятного сюрприза не обо-
шлось - гимн России перед 
матчем исполнил знамени-
тый джазовый саксофонист и 
хоккеист-любитель (в юности 
подавал большие надежды с 
клюшкой в руках) Игорь Бут-
ман. Пел же, можно сказать, 
хором весь зал. Поскольку на 
каждое сиденье заботливо 
разложили бумажки с текстом 
гимна. Кстати, листок благо-
даря креативу организато-
ров действа оказался бума-
гой-трансформером. Следуя 
инструкции, его можно было 
сложить в своеобразную гар-
мошку. И хлопать ею весь 
матч, шумно поддерживая 

любимую команду. 
Для всех, кроме 150 при-

ехавших спартаковских фа-
натов, этой любимой коман-
дой был, конечно же, СКА. 
Но гости, развесившие на 
секторе баннеры, старались 
как могли, дружно скандируя 
свои речовки и на равных со-
перничая с фанатами хозяев. 
Возможно, именно такая под-
держка вдохновила красно-
белых на подвиги. «Спартак» 
не сдался в почти безнадеж-
ной ситуации, ликвидировав 
в третьем периоде отстава-
ние в две шайбы и переведя 
встречу в овертайм. Причем 
сделал это Бранко Радивое-
вич за три секунды до окон-
чания основного времени. Но 
ожидаемого психологическо-
го перевеса гости не получи-
ли. А холодным душем стала 
для них шайба Матиаса Вейн-
хандля. По-видимому, вдох-
новленного недавним про-
длением контракта со СКА. 

Вейнхандль-2
В Питере день на день не 

приходится. Особенно если 
вторая игра полностью пере-
секается по времени с матчем 
в Лиге Европы футбольного 
«Зенита». Понятно, что ждать 
на хоккее повторения аншла-
га с вопросами на подступах 
к дворцу по поводу лишне-
го билетика и спекулянтами, 
эти самые лишние билетики 
продающими, было бессмыс-
ленно. Однако и худшего не 
произошло. На матче собра-
лось 8500 зрителей, всего на 
три тысячи меньше, чем днем 
ранее. Болельщики явно не 
ошиблись. Хотя гимн им петь 
уже не предлагали, ярких ла-
зерных шоу не устраивали и 

ШАЙ-БУ!

СКА заставил фанатов 
петь хором

Армейцы преодолели первый раунд плей-офф 

На сей раз питерцы со «Спартаком» справились

У армейцев теперь 
много поводов 
для радости



НА МИНУВШЕЙ неделе 
не только начался хоккей-
ный плей-офф, но еще и 
два года исполнилось та-
лисману СКА. За это время 
обаятельный, заводной и 
дружелюбный Конь-огонь 
стал не менее популярен, 
чем многие игроки. С Нико-
лаем Малаховым, исполня-
ющим обязанности Коня-
огня, побеседовал корре-
спондент «Смены». 

- Расскажите, Николай, 
как вы стали Конем-огнем?

- Произошло это летом 
2009-го. Тогда как раз ушел 
человек, первым изображав-
ший талисман СКА, требова-
лась замена. Кастинга особо-
го не было, а главным крите-
рием для получения работы 
стало умение хорошо катать-
ся на коньках. 

- Знаю, вы сами играли в 
хоккей…

- Да, с ранней юности на 
протяжении 16 лет. В основ-
ном за «Пулково» и ЛМК. Вы-
ступал в чемпионате города, 
немного на всероссийском 
уровне, но пришлось «завя-
зать» из-за травмы. Так что 
сейчас не играю. Моя ос-
новная работа - управляю-
щий пейнтбольным клубом, а 
Конь-огонь - это для души. 

- Судя по тому, как утира-
ете пот с лица, физические 
нагрузки у вас порядочные. 
Трудно подолгу находиться 
в серьезной амуниции?

- Это обычная хоккейная 
форма плюс маска. Конечно, 
голова тяжеловата и в ней 
душновато, но не жалуемся. 
Можно сказать, температура 
у Коня-огня всегда 36,6! 

- Конь-огонь популярен, 
но, поскольку на хоккее вы 
всегда в маске, болельщи-
ки не знают вас в лицо. Не 
обидно?

- Ничуть. Да и кто сказал, 
что меня не узнают? Узнают, и 

достаточно часто. 
- Еще долго планируете 

играть роль талисмана?
- Да, конечно. Как от этого 

можно устать? От такой-то 
потрясающей атмосферы! 
К тому же хоккей для меня - 
священная игра с самого дет-
ства. 

- Как считаете, у армей-
цев есть шанс на успех в 
плей-офф?

- Безусловно. Надо обяза-
тельно выигрывать Кубок Га-
гарина. Пора уже. Как гово-
рится, кто, если не мы?!

Сергей ПОДУШКИН 
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ДЕНИС Гребешков во вто-
ром матче серии со «Спар-
таком» отметился двумя 
точными передачами. В 
овертайме после его паса 
победную шайбу забросил 
Матиас Вейнхандль. О на-
чале плей-офф, состоянии 
СКА и перспективах с Гре-
бешковым побеседовал 
корреспондент «Смены». 

- Есть ли у СКА глобальная 
стратегия на плей-офф? 
Создается впечатление, 
что вы и ваши партнеры 
стараетесь экономно рас-
ходовать силы, как бегуны 
на длинные дистанции. Или 
это только так кажется? 

- Задачу беречь силы на 
будущее, выигрывать малой 
кровью перед нами никто не 
ставит, тренеры, напротив, 
просят выкладываться в каж-
дом матче и в игровом отрез-
ке. Откуда у вас такое ощу-
щение? Возможно, мы дей-
ствительно сейчас играем не 
на максимуме возможностей. 
Определенный запас должен 
быть, и он сейчас есть. Реа-
лизовывай мы все моменты, 

которые создают наши напа-
дающие, тогда другое дело. 
А так, полагаю, играем пока 
процентов на 70 - 80.

- Дома СКА дважды вел 
3:1 и оба раза разбазари-
вал преимущество. Неуже-
ли вместе с перевесом в 
счете появлялась и некая 
расслабленность?

- Думаю, тут сказывалась не 
расслабленность, а осторож-
ность в действиях. «Спарта-
ку» терять было нечего, вот 
гости и прибавляли. Лезли 
вперед «с шашками на-
голо» и забрасывали нам 
шайбы. Согласен, что же-
лание удержать побед-
ный счет чуть не сыграло с 
нами злую шутку. Надо было 
дожимать соперника. 

- Все мы помним, что в 
двух предыдущих розы-
грышах Кубка Гагарина СКА 
вылетал в первом раунде. 
Плохие воспоминания как-
то мешают команде?

- Наверное, они приводят 
к дополнительному 
мандражу. Причем 
даже у тех хок-
кеистов вроде 
меня, кто при-
шел в СКА толь-
ко в нынешнем 
сезоне. Все-
таки волнение 

присутствовало у всей ко-
манды. Как и чрезмерное же-
лание пройти первый раунд, 
которое немного вредило. 
Но надеюсь, мы справимся и 
сумеем показать достойный 
хоккей.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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второй день подряд второй 
день рождения Коня-огня не 
отмечали. Зато хоккей по-
дарили отменный. Пусть и не 
обошлось без дежавю. 

Самый разговорчивый в со-
ставе «Спартака» его капитан 
Радивоевич после первого 
поражения говорил о моло-
дости команды, ее умении 
быстро восстанавливаться в 
режиме нон-стоп, а значит, 
хороших шансах на реванш 
во второй игре. Прежний СКА, 
трижды в 2009-м капитулиро-
вавший перед «Спартаком» 
и беспомощно выглядевший 
год назад в серии с рижским 
«Динамо», действительно мог 
проиграть задорному оппо-
ненту, да еще и с аксакалом 
Гашеком в воротах. 

Но нынче армейцы играют 
по-другому. Лучше. И прежде 
всего, без надрыва и паники. 
Явно на пользу пошли послед-
ние приобретения - хороши 
форвард-гренадер Евгений 

Артюхин и защитник-боец Да-
ниил Марков. Остальные тоже 
не отстают. Пусть Якуб Ште-
панек в домашних матчах был 
небезупречен, а у команды 
иногда случались сбои в игре. 
Но главное - уметь выпуты-
ваться из сложных ситуаций. 
СКА раньше не умел, а теперь 
научился. Поэтому и во вто-
ром матче опыт вновь побил 
молодость. Все было сделано 
словно по трафарету - опять 
овертайм, опять Вейнхандль, 
даже сыгранное время в до-
полнительном периоде было 
примерно таким же. Прокля-
тие первого раунда плей-офф 
удалось-таки снять. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Вацлав СИКОРА, главный тренер СКА:
- Все считают нас одними из фаворитов. Но плей-офф - 

очень непростой турнир. СКА постоянно приходится сталки-
ваться с давлением. Особенно в стартовых домашних матчах, 
когда команду поддерживал полный стадион. Вообще, психо-
логический фактор в играх на выбывание приобретает очень 
большое значение. Посмотрите на других претендентов 
на Кубок Гагарина, их серии складываются ничуть не легче. 
Верю, что в дальнейшем нам удастся больше раскрыть свой 
потенциал. 

Якуб ШТЕПАНЕК, вратарь СКА:
- В прошлом году вместе с «Витковице» играл в финале 

чемпионата Чехии, но тогда был спокоен. А сейчас, честно 
говоря,  в отличие от «регулярки» немного нервничаю. Безус-
ловно, это самый сложный плей-офф в моей карьере. К тому 
же в моей родной стране очень внимательно следят за моим 
заочным соперничеством с Домиником Гашеком. Но все-таки 
это противостояние СКА и «Спартака», а не меня и Гашека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Гребешков силы 
не бережет

Денис ГРЕБЕШКОВ: 
«Запас прочности есть!»

Защитник СКА признает, что команда пока 
не играет на максимуме своих возможностей

ТАЛИСМАН

КОНЬ-ОГОНЬ: 
«Меня узнают без маски»

Для Николая Малахова хоккей - священная игра

Доминик Гашек не смог остановить СКА

Коню-огню исполнилось уже два года

Кубок Гагарина. 1/8 фина-
ла. СКА - Спартак - 4:3 (ОТ), 
4:3 (ОТ), 5:2, 4:3. Счет в серии 
- 4 - 0.

РЕЗУЛЬТАТ
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Владимир Драчев помогает 
нашей команде советами

Владимир ДРАЧЕВ: 
«Выигрывать 

мешают банкеты»
Знаменитый биатлонист рассказал «Смене» о шансах 

сборной России на домашнем чемпионате мира

С 3 ПО 13 МАРТА в Хан-
ты-Мансийске пройдет 
чемпионат мира по биат-
лону. Крупнейшее спор-
тивное событие, которого 
в России ждут не только с 
надеждой, но и с некото-
рой опаской. Поскольку в 
нынешнем сезоне россий-
ские стреляющие лыжники 
больше разочаровывают. 
Накануне ЧМ на вопросы 
«Смены» ответил  четы-
рехкратный чемпион мира 
Владимир Драчев.  

Случайная 
жертва

- Вы являетесь консуль-
тантом сборной России. 
Как помогаете националь-
ной команде?

- Советами. Но на данный 
момент плодотворно сотруд-
ничать не очень удается. Был 
только на летнем трениро-
вочном сборе в Отепя и на 
ряде этапов Кубка мира. Хотя, 
естественно, общался с тре-
нерами и ребятами, подметил 
ряд нюансов. Свои наблю-
дения собираюсь отразить в 
отчете, который отправлю в 
Союз биатлонистов России. 

- Ожидали неудач на эта-
пах Кубка мира?

- У ребят подобное развитие 
событий действительно мож-
но было предположить еще 
до начала сезона. Что же ка-
сается девчонок, то их шансы 
расценивал повыше. К разго-
ворам, что наша команда из-
начально принесла в жертву 
Кубок мира ради домашнего 
чемпионата планеты, слож-
но относиться серьезно. Это 
лукавство. Тренеры сборной 
надеялись на успехи, просто 
не получилось. Ведь лидеры 
команды не сидели на сборах 
и не занимались целенаправ-
ленной подготовкой к ЧМ, они 
участвовали в международ-
ных стартах наравне с осталь-
ными. Вот если бы в Кубке 
мира выступали дублеры, тог-
да другой разговор... 

- Что скажете по поводу 
поездки ряда биатлонистов 
основы в Америку. Накану-
не сезона заявлялось, что 
на этапы США отправят мо-
лодежь. Или я ошибаюсь?

- Нет, не ошибаетесь. Мало 
того, еще в середине января, 
во время этапа в Рупольдинге, 
посылать за океан представи-
телей основы не собирались. 
Но передумали. Хотя знаю, к 
примеру, что старший тренер 
женской команды Анатолий 
Хованцев был против поездки 
в Америку. Что ж, случилось  

что случилось. И теперь одна 
половина команды, оставша-
яся тренироваться в Европе, 
готова к чемпионату мира, а 
другая... Конечно же, спор-
тсменам не пошли во благо 
многочасовые перелеты, од-
нако дело не только в этом. 
В США ряд биатлонистов по-
лучили серьезный удар по 
самолюбию, и их моральное 
состояние оставляет желать 
лучшего. В первую очередь 
имею в виду трехкратного 
чемпиона мира Максима Чу-
дова и олимпийскую чемпи-
онку Светлану Слепцову.

Два «золота» 
в самый раз

- Что, кстати, происхо-
дит с недавними лидерами 
сборной? Сезон у Чудова и 
Слепцовой получается про-
сто провальным... 

- Дурную службу, на мой 
взгляд, сослужила резко под-
нявшаяся популярность би-
атлона в России. Отдельные 
спортсмены почувствовали 
себя суперзвездами. По-
стоянные встречи, семина-
ры, банкеты... Известность 
можно использовать по за-
вершении карьеры, чтобы 
устроиться в жизни. Но когда 
ты являешься действующим 
спортсменом, отвлекаться 
нельзя. По этой причине за-
кончил карьеру прошлой вес-
ной призер Олимпиады в Ту-

рине Николай Круглов, хотя 
ему не было и тридцати, мог 
еще бегать и бегать. 

- Неужели тот же Чудов, 
прозванный в пору расцве-
та Русской Ракетой, боль-
ше никогда не станет преж-
ним?

- В проблемах Максима 
виноват только он сам. Есть 
несколько разновидностей 
звездной болезни. Иногда 
спортсмен продолжает па-
хать на тренировках, но за-
знается в повседневном 
общении с людьми. А порой, 
напротив, остается в обычной 
жизни нормальным парнем, 
зато теряет бдительность в 
тренировочном процессе, 
дает себе поблажки. Именно 
этот вариант мы наблюдаем 

сейчас у Чудова. У Максима 
ухудшились функциональ-
ные показатели, «пропала» 
стрельба. Сумеет ли он обре-
сти былые кондиции? Это все 
еще очень сильный спортс-
мен, способный на многое. 
Но ему надо основательно за-
няться собой, забыв о преж-
них достижениях. 

- Понятно, что в Ханты-
Мансийске Чудов в его ны-
нешнем состоянии вряд ли 
станет чемпионом. А как 
расцениваете шансы сбор-
ной России в целом?

- Многое зависит от везе-
ния. Однако везет, как гово-
рится, сильнейшим. Потен-
циально наша команда спо-
собна на многое, но в то же 
время сухая статистика по се-
зону наглядно показывает, что 
главные конкуренты выглядят 
стабильнее. Тем не менее два 
«золота» россияне завоевать 
должны. 

- И в каких же дисципли-
нах?

- Велики шансы в двух 
эстафетах - женской и сме-
шанной. У мужчин есть Иван 
Черезов, Евгений Устюгов 
и Антон Шипулин, но до сих 
пор непонятно, кого ставить 
в квартет четвертым. Поэтому 
победа в этом виде малове-
роятна. Как и в спринтерских 
гонках. Там на первый план 
выходит скорость, а по этому 
показателю мы мировым ли-
дерам в сезоне-2010/11 за-
метно уступаем. Куда больше 

шансов в «преследовании», 
масс-старте и особенно в 
индивидуальных гонках, где 
ценность каждого попада-
ния значительно возрастает. 
Стрельнуть «ноль» и выиграть 
способны и Ольга Зайцева, 
и Устюгов, и Черезов, и Ши-
пулин. Впрочем, не стоит за-
бывать, что и здесь мы долж-
ны рассчитывать на осечки 
конкурентов. Если, предпо-
ложим, норвежцы или немки 
будут безупречны на рубежах, 
обойти их наши не смогут. 

Показуха 
раздражает

- Может, не стоило после 
олимпийского сезона уби-
рать из сборной наставни-
ков мужской и женской ко-
манд Владимира Аликина и 
Александра Селифонова?

- Тогда обстановка в сбор-
ной, мягко говоря, оставляла 
желать лучшего. Так что пере-
мены были необходимы. Но 
даются они сейчас, признаю, 
тяжело. 

- А как вы относитесь к 
выступлениям на Кубке 
мира Екатерины Юрьевой и 
Дмитрия Ярошенко, отбыв-
ших двухлетнюю дисквали-
фикацию?

- К самим Юрьевой и Яро-
шенко я нормально отношусь, 
а вот их участие в нынешнем 
Кубке мира считаю большой 
ошибкой. Вредной показухой. 
Ведь понятно, что Екатерина 
и Дмитрий еще далеки от сво-
ей лучшей формы. К тому же 
на Олимпиаде в Сочи они бе-
жать все равно не имеют пра-
ва. Так зачем же они сейчас 
без отбора занимают места 
молодых спортсменов? Такая 
несправедливость, безуслов-
но, раздражает перспектив-
ных биатлонистов. 

- В этом году в основе 
сборной сразу две пред-
ставительницы Петербурга 
- Наталья Гусева и Екатери-
на Юрлова. Они могут вы-
играть медали ЧМ?

- Могут, если попадут в 
эстафету. Гусева вернулась в 
сборную после значительного 
перерыва, но все равно пока 
нестабильна и не показывает 
своего максимума. Юрлова 
проводит лучший сезон в ка-
рьере. По таланту Катя объек-
тивно уступает той же Слеп-
цовой. Но она очень большая 
трудяга, постоянно, 24 часа в 
сутки, думает о результатах. 
Поэтому и прогрессирует, на-
ходится во втором десятке 
общего зачета Кубка планеты. 
Но одним из лидеров мирово-
го биатлона вряд ли станет.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СТРЕЛЯЛИ!

Светлана Слепцова в нынешнем сезоне получила серьезный удар по самолюбию

«К разговорам, 
что наша 
команда 
принесла 
в жертву Кубок 
мира ради 
домашнего 
чемпионата 
планеты, 
сложно 
относиться 
серьезно. 
Это лукавство».
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полярное десятилетие
А Артур Чилингаров и министр иностранных дел Финляндии 

Александер Стубб договорились встретиться на Северном полюсе
ПОДЖАРЫЙ, как вышко-

ленная борзая, глава ди-
пломатического ведомства 
Финляндии, открывая не-
давний финско-россий-
ский семинар по пробле-
мам партнерства в Арк-
тике, который прошел в 
штаб-квартире Русского 
географического общества 
в Санкт-Петербурге, упо-
мянул, что в выходные дни 
старается ходить на лыжах 
по сорок километров. И тут 
же получил от своего сосе-
да за столом президиума, 
специального представи-
теля президента по между-
народному сотрудничеству 
в Арктике и Антарктиде Ар-
тура Чилингарова предло-
жение:

- А ВЫ не хотите пройти на 
лыжах до Северного полю-
са?.. Я все устрою. Давайте 
следующую встречу прове-
дем на «Барнео». И обсудим 
все проблемы в непринуж-
денной обстановке.

И рассказал явно загорев-
шемуся этой идеей Алексан-
деру Стуббу о том, как в 2007-
м мы летали на полюс, куда 
с расположенной от него в 
сотне километров дрейфую-
щей ледовой базы «Барнео» 
пришел на собачьих упряжках 
князь Монако Альбер II.

Марафонские 
планы

Впрочем, кроме планирова-
ния совместных путешествий 
к вершине планеты участни-
ки петербургского семинара 
постарались обсудить и куда 
более актуальные и для на-
ших стран, и для многих го-
сударств, заинтересованных 
в исследовании и освоении 
бескрайних и богатых ископа-
емыми арктических просто-
ров, проблемы.

Кажется, впервые ведущие 
эксперты двух стран собра-
лись столь представительной 
компанией, чтобы подумать, 
как развивать сотрудниче-
ство наших стран в Арктике, 
к которому финны проявляют 
огромный интерес. Вели се-
минар посол Финляндии по 
арктическим вопросам Ханну 
Халинен и посол по особым 
поручениям МИД России и 
представитель нашей страны 
в Арктическом совете Антон 
Васильев.

Многие работающие в по-
лярных широтах российские 
ледоколы, транспортные и 
научно-экспедиционные суда 
построены на верфях Суоми.

- Я благодарен финским су-
достроителям за то, что они 
построили такие прекрасные 
подводные глубоководные 
аппараты, как «Мир», - ска-
зал Герой Советского Союза 
и Герой России Артур Чилин-
гаров. - И когда несколько лет 
назад мне удалось впервые 
в истории спуститься в точ-
ке полюса на глубину 4261 

метр, то при всех волнениях, 
зная финскую надежность и 
даже дотошность, за технику 
я был спокоен: верил, что она 
не подведет. А в точку полюса 
наша экспедиция и подвод-
ные аппараты были доставле-
ны на «Академике Федорове» 
- флагмане российского по-
лярного научного флота, по-
строенном в Финляндии еще 
25 лет назад. Я тогда присут-
ствовал на его сдаче… Фин-
ские верфи поставили более 
полутора тысяч судов в Рос-
сию и построили шестьдесят 
процентов всех ледоколов в 
мире.

Ну а о том, сколь мощные и 
совершенные суда будут ра-
ботать в Арктике в ближайшие 
годы, рассказал глава одной 
из крупнейших в Европе судо-
строительных компаний «STX 
Finland» Юха Хенкинхеймо.

- Сегодня даже такие да-
лекие от Арктики страны, как 
Южная Корея и Индия, прояв-
ляют к ней огромный интерес, 
- заметил Александер Стубб. 
- Хотя мы, а вовсе не они 
привычны к снегу, к меховым 
шапкам и теплым колготкам.

Александер Стубб, видимо, 
привык к тому, что не только 
его оригинальные речи, но и 
его спортивная фигура вызы-
вают сегодня огромный инте-
рес во многих странах.

Этот сорокадвухлетний ди-
пломат, увлекающийся мара-
фонским бегом и гольфом, 
свободно владеющий пятью 
языками, среди которых, к 
сожалению, нет русского, 
свой персональный сайт, од-
нако, открыл обращением и 
на русском языке, призвав 
любого желающего свободно 
пообщаться с главой внеш-
неполитического ведомства 
Финляндии. Из нашего ми-
молетного, но все же двух-
дневного общения во вре-
мя его визита в Петербург я 
понял, что это политик без 
комплексов и ему вовсе не 
свойственна та напыщенная 
важность, которая отличает 
наших чиновников. Я видел, 
как этот доктор философии, 
автор десяти книг и свыше 
ста научных и публицисти-
ческих статей, посвященных 

проблемам Европейского со-
юза, не стесняясь посторон-
них взглядов, может на бегу 
схватить с блюда бутерброд, 
и слышал, как он с гордостью 
говорил, какая блестящая 
команда финских диплома-
тов, по его мнению, работает 
в Генеральном консульстве 
Финляндии в Петербурге. 
И еще о том, что думает от-
крыть второе генконсульство 
на Северо-Западе России - в 
заполярном Мурманске. Как 
раз для того, чтобы развивать 
сотрудничество между наши-
ми странами в Арктике, в том 
числе в области судоходства, 
энергетики и нефте- и газо-
добычи (сейчас там работает 
лишь консульство во главе 
с руководившим в прошлом 
визовой службой генконсуль-
ства Финляндии в Петербурге 
опытным дипломатом и пре-
красным музыкантом Мартти 
Руококоски). Очень понра-
вился многим и его откровен-
ный призыв «держаться по-
дальше от бюрократических 
структур» и наладить более 
тесное сотрудничество меж-
ду учеными и бизнесменами 
наших стран. Или вот другая 
идея Александера Стубба - 
использовать возможности 
финских и российских по-
сольств в разных странах для 
популяризации преимуществ 
главной российской транс-
портной магистрали - Север-
ного морского пути, позво-

ляющего доставлять грузы с 
Балтики на Дальний Восток 
намного быстрее: протяжен-
ность пути через Арктику, ска-
жем из Петербурга, всего 14 
тысяч километров против 23 
тысяч через Суэцкий канал.

Эти цифры прозвучали и 
в речи полномочного пред-
ставителя президента РФ в 
Северо-Западном федераль-
ном округе Ильи Клебанова, 
который, кстати, уже летал на 
Северный полюс, на открытие 
дрейфующей станции «СП-
32», и на Шпицберген вместе 
с нами в 2003 году и отлично 
знает многие арктические 
проблемы. В арктической 
зоне Северо-Запада свыше 
2 миллионов жителей, а пло-
щадь этих территорий в евро-
пейской части России равна 
территории таких европей-
ских государств, как Франция 
и Германия, вместе взятые.

Замусоренная 
Арктика

Представительство прези-
дента России на Северо-За-
паде стало одним из иници-
аторов столь представитель-
ного финско-российского 
диалога. Речь шла, конечно, и 
о том, что Арктика заманчива 
еще и как кладовая чуть ли не 
трети мировых запасов угле-
водородов. А одной из самых 
актуальных проблем Арктики, 
где на тех же островах Зем-
ли Франца-Иосифа валяются 
тысячи пустых и наполненных 
десятки лет назад горючим 
бочек, Илья Клебанов назвал 
проблему охраны окружаю-
щей среды.

- Современные представ-
ления об окружающем мире, 
осознание ценности природ-
ного богатства Арктики ставят 
на ведущее место вопросы 
защиты и сохранения хруп-
кой экосистемы арктической 
зоны, щадящих технологий 
индустриального освоения, 
- сказал представитель пре-
зидента. - Тем более актуален 
этот вопрос в связи с при-
ближением начала освоения 
шельфа Баренцева моря.

Радует то, что об экологи-
ческих проблемах и о про-
блемах изменения климата  
с большой заинтересован-
ностью говорили и предста-
вители компаний, добываю-
щих нефть и газ в Арктике и 
участвующих в их транспор-
тировке, а не только пред-
ставители властей или высту-
пившие с очень интересными 
сообщениями заместитель 
директора Арктического и 
антарктического институ-
та Александр Данилов, ди-
ректор Метеорологического 
института Финляндии Юрье 
Вийсанен и директор по при-
родоохранной политике Все-
мирного фонда дикой приро-
ды в России Евгений Шварц. 
Речь шла и о создании специ-
альных судоходных платформ 
для будущих дрейфующих 

обсерваторий, и об охране 
моржей и белых медведей. И 
конечно, о проведении вслед 
за закончившимся в 2008 году 
очередным полярным годом 
первого в истории полярного 
десятилетия.

Кстати, о том, сколь ак-
тивное участие приняли ис-
следователи наших стран в 
недавнем Международном 
полярном годе (МПГ), в сбо-
ре уникальных данных о про-
цессах в атмосфере, гидро-
сфере и криосфере полярных 
областей планеты, в созда-
нии обсерватории климати-
ческого мониторинга в Тикси, 
говорил и Артур Чилингаров, 
ставший пару лет назад ини-
циатором организации МПГ. 
Его новую идею - проведе-
ние полярного десятиле-
тия - поддержали не только 
российские и финские уче-
ные, но и руководители Все-
мирной метеорологической 
организации. Под ее эгидой 
и при поддержке Росгидро-
мета уже в середине апреля 
в Петербурге, в Арктическом 
и Антарктическом научно-ис-
следовательском институте, 
пройдет первое междуна-
родное совещание по пла-
нированию исследований на 
полярную декаду с участием 
крупнейших международных 
полярных научных центров и 
арктических стран.

Нынешний год интересен и 
тем, что исполняется 90 лет 
Географическому обществу 
Финляндии (оно почти вдвое 
моложе нашего РГО, основан-
ного в 1845 году). Избранный 
недавно первым вице-прези-
дентом Русского географи-
ческого общества Артур Чи-
лингаров предложил финнам 
провести совместную научно-
практическую конференцию.

- На ней мы могли бы рас-
смотреть вопросы поляр-
ной географии, организации 
полярного экологического 
туризма, проведения со-
вместных экспедиций, дру-
гие вопросы расширения и 
укрепления сотрудничества 
между нашими организация-
ми, - заметил он.

А еще Чилингаров попросил 
Александера Стубба пере-
дать приглашение президен-
ту Финляндии Тарье Халонен 
на предстоящую в сентябре в 
Архангельске вторую между-
народную конференцию «Арк-
тика - территория диалога».

- Впрочем, если вы с пре-
зидентом соберетесь при-
лететь на Северный полюс, 
мы сможем уже там обсудить 
все проблемы, - заверил на 
прощание самый известный 
полярный исследователь со-
временной России.

- Есть о чем подумать, - от-
ветил дипломат.

Владимир СТРУГАЦКИЙ,
специальный 

корреспондент «Смены», 
действительный член 

Русского географического 
общества

Фото автора 

Министр иностранных дел Финляндии Александер Стубб 
и Артур Чилингаров на встрече в РГО

Идею 
Чилингарова 
о полярном 
десятилетии 
поддержали 
не только 
российские 
и финские 
ученые, но 
и руководители 
Всемирной 
метеороло-
гической 
организации.
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(Продолжение. 
Начало в номерах 

от 17, 24, 31 января, 
7  и 14 февраля)

ПОЧЕМУ после переле-
та германского дирижабля 
«Граф Цеппелин»  в 1931 
году чуть ли не через пол- 
Арктики немцы объявили, 
что часть фотоснимков по-
теряна? Хотя еще накануне 
вылета из Германии орга-
низаторы экспедиции за-
веряли, что все сделанные 
с высоты аэрофотосним-
ки и составленные по ним 
карты  передадут Совет-
скому Союзу.

Всплывшие 
пленки 

Никогда еще с воздуха не 
удавалось обследовать столь 
громадные пространства 
Северного Ледовитого оке-
ана: архипелаги и острова, 
проливы и моря. За четверо 
суток «Граф Цеппелин» про-
вел в небе свыше ста часов, 
облетев Землю Франца-Ио-
сифа, Северную Землю, Тай-
мырский полуостров и Новую 
Землю, пройдя над арктиче-
ским побережьем до мыса 
Челюскин - самого северного 
мыса Евразии и преодолев
13 200 километров.  

Но вот невезение - после 
возвращения дирижабля в 
Германию часть снимков ис-
чезла.

Вряд ли при всей их предус-
мотрительности немецкие 
полярные исследователи еще 
за три года до прихода фаши-
стов к власти предугадывали, 
что в будущей войне Герма-
ния начнет боевые действия у 
советского побережья Север-
ного Ледовитого океана и без 
сведений о береговой линии 
воевать будет крайне трудно. 

Скорее всего, снимки при-
прятали на всякий пожарный. 

Словом, сообщение немец-
ких участников экспедиции о 
случайно засвеченных сним-
ках Земли Франца-Иосифа 
- громадного, площадью свы-
ше 16 тысяч квадратных кило-
метров, архипелага, насчи-
тывающего почти две сотни 
островов, - стало самой удру-
чающей новостью не только 
для принимавших участие в 
этом перелете четверых их 
советских коллег - научного 
руководителя экспедиции Ру-
дольфа Самойловича, аэро-
лога Павла Молчанова, ин-
женера Федора Ассберга и 
радиста Эрнста Кренкеля. 

Ну а то, что иностранцы 
воспользовались уникальным 
полярным опытом их россий-
ских коллег, - что удивитель-
ного? Так до сих пор проис-
ходит. 

Вон уже не причастные к 
арк тическим широтам китай-
цы пытаются открывать не-
большие, дрейфующие все-
го пару месяцев  станции в 
Северном Ледовитом океане 
с явным расчетом на то, что 
очень скоро наступят време-
на добычи полезных ископа-
емых с недостижимых пока 
глубин самого северного на 
Земле океана, и для органи-
зации своих станций пригла-
шают, конечно, петербургских 
полярных исследователей - у 
них самих такого опыта, на-
копленного за семь десяти-
летий, со времен «СП-1», и в 
помине нет. И если в то время, 
пока мы рассуждаем о «не-
пререкаемой» роли России 
в полярной геополитике, они 
окажутся предусмотритель-
нее и проворнее и быстрее 
найдут для своих экспедиций 
деньги, то не их в этом вина, а 
наша с вами беда. Ну так кого 
винить, если другие страны 
окажутся впереди и в Арктике, 
и в Антарктике - в тех районах 
нашей Земли, где уже сего-
дня развернулись небывалые 
гонки за изучение и освоение 
территорий?

Впрочем, с досады на нашу 
вечную нерасторопность я, 
как всегда, перепрыгнул че-
рез многие десятилетия. 

Вернемся в  предвоенные 
годы.

Фотопленки и составлен-
ные по результатам аэрофо-
тосъемки карты ЗФИ, похоже, 
всплыли как раз в начале Вто-
рой мировой, когда Третий 
рейх любыми путями старал-
ся прорваться в Арктику и до-
биться господства на главной 
национальной транспортной 
магистрали Советского Сою-
за - Северном морском пути. 

Еще задолго до Второй 
мировой и схватки с гитле-
ровскими рейдерами, подво-
дными лодками и самолетами 
в Арктике немецкий «Цеппе-
лин» подробно обследовал 
северные берега СССР, про-
летев даже над главным со-
ветским портом в Западной 

Арктике - Диксоном, ставшим 
потом одной из главных ми-
шеней гитлеровского флота, 
- в нападении на Диксон уча-
ствовал огромный немецкий 
рейдер «Адмирал Шеер». 

Непростительная с на-
шей стороны непре-
дусмотрительность? Глупая 
открытость? 

Уверен: такой увлеченный 
полярный исследователь, как 
научный руководитель экспе-
диции на дирижабле Рудольф 
Лазаревич Самойлович - пер-
вый директор Института Арк-
тики, и предполагать не мог, 
что его немецкие коллеги 
скроют от советских ученых 
результаты аэрофотосъемки. 
Для него, как и для другого 
участника экспедиции, изо-
бретателя аэрозонда про-
фессора Павла Александро-
вича Молчанова, решающим 
было то, что благодаря само-
му мощному на тот момент в 
мире воздухоплавательному 
аппарату - о таком советские 
исследователи в те годы мог-
ли только мечтать - удалось 
обследовать огромные арк-
тические пространства - на-
нести на карту неизвестные 
и стереть с нее несуществую-
щие острова… 

106 часов 
в небе 

Арктики
«За 106 часов арктического 

полета дирижабль проделал 
такую работу, которую при 
нормальных экспедициях на 
ледоколах можно выполнить 
лишь за 2 - 3 года упорной, 
настойчивой работы», - вос-
торженно подводил Самой-
лович итоги экспедиции. Его 
радость разделял профессор 
Молчанов, чьи четыре радио-
зонда взмыли в стратосферу: 
«С теоретической точки зре-
ния важность этих аэрометео-
рологических исследований 
станет ясной, если указать, 
что состояние атмосферы в 

полярных районах оказыва-
ет в ряде случаев решающее 
влияние на состояние погоды 
в наших широтах. Развитие 
процессов, определяющих 
нашу погоду, происходит в 
тесной связи с развитием 
погоды полярных районов. 
С другой стороны, именно эти 
районы оказываются наибо-
лее трудными для изучения». 

Как раз за год до полета 
Молчанов впервые испытал 
свое гениальное изобретение 
- первый в мире радиозонд 
поднялся в небо над Павлов-
ском 30 января 1930 года.
С каким нетерпением он ждал 
испытаний своего детища не 
в пригороде Ленинграда, а в 
Арктике!

Во время экспедиции на 
«Цеппелине» такой шанс 
представился. Это были пер-
вые аэрологические наблю-
дения на Севере.  Так что по-
сле запуска четырех радио-
зондов прямо с дирижабля 
на высоту почти двадцать 
километров возле ЗФИ, мыса 
Челюскин, Новой Земли и 
над Белым морем профессор 
Молчанов разделял гордость 
научного руководителя экс-
педиции. 

Вовсе не вина ученых в  том, 
что они не разгадали хитро-
умные планы своих немецких 
коллег. Для этого существо-
вали другие люди - в погонах. 
Но как чаще всего и бывает, 
люди в погонах мало за что 
отвечают, при первой возмож-
ности мастерски находя коз-
лов отпущения среди ученых.

Во время полета из Берлина 
в Арк тику при посадке в Ле-
нинграде, на Комендантском 
аэродроме, немецких участ-
ников перелета встречали 
хлебом-солью, на борт загру-
зили черную икру и шоколад-
ные конфеты - подарки Осо-
авиахима, а перед вылетом 
чуть ли не всю ночь во зили на 
машинах по городу. Ну и ко-
нечно, на летном поле на двух 
языках - русском и немецком 
- маячили растяжки с привет-
ствиями «Добро пожаловать!». 

Советская Арктика аж до 
первых дней Великой Отече-
ственной встречала немцев 
чуть ли не с распростертыми 
объятиями. Даже в первые 
годы Второй мировой, в ав-
густе сорокового, когда наше 
Заполярье еще не стало теат-
ром военных действий, со-
ветские ледоколы по прось-
бе уже воюющей Германии 
провели через недоступный 
тогда для иностранных судов 
весь Северный морской путь - 
с запада на восток - немецкий 
рейдер «Комет». (На Дальнем 
Востоке он вступил в бой: по-
топил и захватил девять со-
юзнических транспортов.) 
В тот год немецкие подво-
дные лодки свободно разгу-
ливали в нашем Баренцевом 
море, а фашистские военные 
корабли били из-под Мур-
манска по портам Норвегии. 

Так что не стоит удивляться 
успехам гитлеровской «стра-
ны чудес». 

В первые годы Великой 
Оте чественной войны только 
в Карском море действовало 
по 10 - 13 подводных лодок 
Кригсмарине - мощного во-
енно-морского флота Третье-
го рейха. Они обстреливали 
полярные поселки, метео-
станции, минировали мор-
ские пути, топили корабли и 
гражданские суда у Диксона, 
в устье Енисея, возле Новой 
Земли - как раз в тех районах, 
где в 1931 году летал «Граф 
Цеппелин». Ориентировались 
столь свободно, будто имели 
под рукой самые секретные 
советские карты арктических 
побережий.

Конечно, самым простым 
для Сталина, давшим «добро» 
на все эти преступные пота-
кания любым желаниям не-
мецкого командования, было 
срочно отыскивать «врагов 
народа». А дело это в нашей 
стране всегда нехитрое.

Один из самых выдающих-
ся полярных исследователей, 
создатель Института Арктики 
и руководитель экспедиции 
по спасению Умберто Нобиле 
Рудольф Лазаревич Самой-
лович, был расстрелян как 
«враг народа». И точная дата 
его гибели  стала известна 
только два года назад, когда 
на запрос Арктического и ан-
тарктического научно-иссле-
довательского института ФСБ 
ответила, что,  «осужденный 
к ВМН - расстрелу» 4 марта 
1939 года, он в тот же день и 
был расстрелян и «сведений о 
месте захоронения Самойло-
вича Р. Л. в материалах архив-
ного дела не имеется».

Ну а что касается еще одно-
го «врага народа» - профес-
сора Молчанова, - то не толь-
ко место захоронения, но и 
время гибели его неизвестно.

Владимир СТРУГАЦКИЙ

(Продолжение 
в следующем номере)

На дирижабле 
из прошлого в будущее

Накануне Второй мировой в распоряжении 
Третьего рейха оказались подробные съемки 

советских арктических побережий

По дороге в Арктику «Граф Цеппелин» прилетел в Ленинград

Профессор Самойлович 
был научным руководителем 
экспедиции 
на «Графе Цеппелине»



ОВЕН. Не действуйте 
напролом, даже из бла-
гих побуждений.

ТЕЛЕЦ. В четверг и 
пятницу ищите во всем 
двойной смысл.

БЛИЗНЕЦЫ. Не торо-
питесь доверять сло-
вам и обещаниям.

РАК. Возможно пред-
ложение о работе по 
совместительству.

ЛЕВ. Избегайте жела-
ния обманывать. Опре-
делитесь в отношениях.

ДЕВА. Благоприятное 
время для учебы, тес-
тов, экзаменов.

ВЕСЫ. Лучший день 
для совершения поку-
пок - вторник.

СКОРПИОН. Подсказ-
ки фортуны будут со 
скрытым смыслом.

СТРЕЛЕЦ. С четверга 
по субботу возможен 
мелкий ремонт.

КОЗЕРОГ. В вашей 
жизни появятся новые 
люди.

ВОДОЛЕЙ. Если воз-
никла необходимость 
ремонта - начинайте.

РЫБЫ. Сделайте то, 
что вы давно хотели, но 
не повторяйте ошибок.

- Настольную игру «Мо-
нополия» адаптировали 
для России.

- Каким же образом?
- Добавили в комплект 

карточки «Взятка».
О борьбе 

с мздоимством

Стр. 6

       

- Ну и времена… Кризис! 
Я тут хотел снять зарплату в 
банкомате...

- И чего?
- А эта железяка попроси-

ла у меня тыщи три взаймы 
до первого числа!

О банкоматах 
в мороз

Стр. 12

       

- На какие места самые 
дешевые билеты на биат-
лоне?

- Садись за мишенями. 
Там вообще - бесплатно!

О чемпионате 
мира 

по биатлону 
в Ханты-Мансийске

Стр. 36

Напоследок   3928 февраля 2011 года

СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели
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КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Тагил. 5. 

Посев. 8. Ельня. 9. Рубик. 10. Ти-
рас. 11. Олифа. 12. Ушник. 15. 
Капри. 18. ЗАЗ. 20. Абхазы. 21. Ро-
танг. 22. Кря. 24. Приам. 27. Седов. 
30. Индра. 31. Копыл. 32. Рупия. 
33. Арнем. 34. Зенон. 35. Агора. 

По вертикали: 1. Тарту. 2. Га-
бен. 3. Лекок. 4. Львица. 5. Пятак. 
6. Сироп. 7. Вески. 13. Шабер. 14. 
Итака. 16. Антре. 17. Рондо. 18. 
Зык. 19. Зря. 23. Родина. 24. По-
каз. 25. Иппон. 26. Милан. 27. Сар-
ма. 28. Дупло. 29. Вояка. 
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По горизонтали: 1. Река на Урале, приток Туры. 5. Земля, за-
нятая семенами. 8. Город в Смоленской области, награжденный 
орденом Отечественной войны I степени. 9. Венгерский изобрета-
тель. 10. Древнегреческое название Днестра. 11. Жидкое масло 
для отделочных работ. 12. Народное название отиатра. 15. Остров 
в Тирренском море, где с 1906 по 1913 год жил Максим Горький. 
18. «Запорожец». 20. Народ на Кавказе. 21. Род пальм. 22. Сло-
во утки. 24. Троянский царь, отец Париса. 27. Знаменитый рус-
ский полярник, служивший во Владивостоке. 30. Бог грозы и бури 
в ведической религии. 31. Брусок - опора для кузова саней. 32. 
Валюта Индии. 33. Город в Нидерландах. 34. Древнегреческий 
философ. 35. Народное собрание в Древней Греции. 

По вертикали: 1. Город в Эстонии, называвшийся ранее Юрьев. 
2. Французский киноактер (Жан Алекси Монкорже). 3. Французский 
композитор («Жирофле-Жирофля»). 4. Жена царя зверей. 5. Друг 
Винни-Пуха. 6. Концентрированный раствор сахара. 7. Эстрадная 
певица из Эстонии. 13. Инструмент для выскабливания. 14. Вот-
чина Одиссея. 16. В балете: танцевальный выход исполнителей. 
17. Закругленный рукописный и печатный шрифт. 18. Окрик. 
19. Напрасно. 23. Синоним отечества. 24. Публичная демонстра-
ция. 25. Чистая победа в дзюдо. 26. Город в Италии. 27. Поймен-
ное озеро. 28. Пустота в стволе дерева. 29. Задира, драчун.

Понедельник, 28 февраля Четверг, 3 марта Воскресенье, 6 марта
День -10 День -4 День -5

Ночь -15 Ночь -6 Ночь -11

Давление - 777 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер - западный, 5 м/с Ветер - северный, 5 м/с

Солнце: восход 8.01, заход 18.22 Солнце: восход 7.52, заход 18.30 Солнце: восход 7.43, заход 18.37

Вторник, 1 марта Пятница, 4 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -7 День -4

Ночь -15 Ночь -7

Давление - 777 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - западный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 7.58, заход 18.25 Солнце: восход 7.49, заход 18.32

Среда, 2 марта Суббота, 5 марта ЗДОРОВЬЕ. У людей с психо-
эмоциональными расстройствами 
может возникать чувство беспо-
кой ства, тревоги, отмечаться на-
ру шение сна. Обостряются кож ные 
заболевания у людей с проблем-
ной кожей.

День -9 День -4

Ночь -11 Ночь -8

Давление - 776 мм рт. ст. Давление - 743 мм рт. ст.

Ветер - западный, 3 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 7.55, заход 18.27 Солнце: восход 7.46, заход 18.35

ясно

дождь снег

переменная 
облачность

пасмурно

28 ФЕВРАЛЯ
 90 лет назад, в 1921 

году, был подписан До-
говор о дружбе между 
РСФСР и Афганистаном.

1 МАРТА
 90 лет назад, в 1921 

году, состоялось воору-
женное выступление эки-
пажей ряда кораблей Бал-
тийского флота в Крон-
штадте.

2 МАРТА
 180 лет назад, в 1831 

году, был совершен обряд 
венчания А. С. Пушкина и 
Н. Н. Гончаровой.

3 МАРТА
 295 лет назад, в 1716 

году, Петр I учредил воен-
но-полевую почту.

4 МАРТА
 285 лет назад, в 1726 

году, в Петербурге при 
Академии наук была от-
крыта первая в России 
академическая гимназия.
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Уважаемые читатели! 
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выйдет 5 марта.
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